
Из гостиниц 
съехали 
доходы
Восстановления рынка 
придется ждать годами

Пандемия COVID‑19 привела 
к значительному падению обо‑
ротов отельеров. Только за пер‑
вый квартал доходность на но‑
мер в Москве снизилась почти 
на 15%, а в Санкт‑Петербурге — 
более чем на 10%. Консультанты 
не ждут ничего хорошего от ито‑
гов второго квартала: в  апреле—
июне доходы гостиниц обрушат‑
ся минимум на 65%. При этом 
потери петербургского рынка 
окажутся больше, чем в столи‑
це. Хотя ситуация на российском 
гостиничном рынке пока лучше, 
чем в Европе, его быстрого вос‑
становления после пандемии 
аналитики не ждут.

Загрузка отелей в Москве по ито-
гам первого квартала составила 67%, 
сократившись на 16,3% относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года, говорится в отчете JLL. В Санкт-
Петербурге, по данным аналитиков, 
падение составило 13,6%, до 38%. 
Примерно такие же расчеты у CBRE: 
в Москве в январе—марте средняя 
загрузка составила 54,8%, снизив-
шись на 15,5%, а в Петербурге паде-
ние достигло 13,7%, до 41%. Во вто-
ром квартале ситуация, по всей ви-
димости, окажется значительно 
хуже. Апрель и май гостиницам при-
дется работать с минимальным уров-
нем загрузки 5–10%, объясняет руко-
водитель направления гостинично-
го бизнеса JLL Яна Уханова.

Снижение загрузки привело 
к резкому снижению доходов от-
ельеров. По оценке JLL, показа-
тель RevPAR (доходность на номер) 
за первый квартал в Москве сокра-
тился на 15,5% по сравнению с тем 
же периодом 2019 года, в Петербур-
ге — на 10,9%. Заметный спад наблю-
дался в марте — тогда доходность 
в крупнейших российских городах 
сократилась на 46% и 44%, соответ-
ственно, подсчитали в STR Global. 
В то же время зимние месяцы были 
лучше: так, в Москве RevPAR в янва-
ре вырос на 12%, в феврале — на 3%. 
В Петербурге рост составил 17% и 6% 
соответственно. Во втором квартале 
Яна Уханова ждет снижения доход-
ности отелей в Москве не менее чем 
на 65% из-за беспрецедентного па-
дения спроса. «Для Санкт-Петербур-
га спад будет более выражен: на вто-
рой квартал приходятся ПМЭФ и се-
зон белых ночей»,— рассуждает она.

Несмотря на обрушение основ-
ных показателей, ситуация на гости-
ничном рынке в России пока склады-
валась лучше, чем в Европе. По дан-
ным STR Global, в марте RevPAR для 
отелей, например, Парижа снизил-
ся на 69%, Лондона — на 60%, Рима — 
на 86%. Одновременно в последних 
двух городах наблюдалось сниже-
ние в феврале — на 2% и 11% соответ-
ственно. Госпожа Уханова указыва-
ет, что российские отельеры наряду 
со шведскими и ближневосточными 
продемонстрировали высокий уро-
вень стрессоустойчивости.
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Банковские карантии
Владимир Путин принял банкиров. Они его — тем более

23 апреля президент Рос‑
сии Владимир Путин встре‑
тился с банкирами, которым 
рассказал, что деньги у них, 
чтобы и самим  кризис пе‑
режить, и всем остальным 
его облегчить, есть. Специ‑
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников  пытался 
 выяснить, какие именно. 
Но про это и так с удоволь‑
ствием рассказали чиновники.
— Мы видим,— признал господин 
Путин в начале встречи с банкира-
ми, что есть проблема, причем пре-
жде всего у банкиров,— есть оче-
видные проблемы и сложности, 
когда граждане не могут получить 
кредитные каникулы, а предпри-
ниматели — льготные кредиты. 
Им либо сразу отказывают, либо тя-
нут время, либо предъявляют явно 
невыполнимые требования, и это 
далеко не единичные случаи.

Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов, казалось, не испытывает 
сверхъестественного сочувствия 
к проблемам банкиров:

— Сегодня банковский сек-
тор не относится непосредствен-
но к числу пострадавших секторов 
экономики, он продолжает устой-
чиво функционировать. (В отличие 
от всех. То есть вообще от всех.— 
А. К.) Достаточно сказать, что чи-
стая прибыль банков в первом 
квартале составила 528 млрд руб., 
правда, значительная часть ее, по-
чти до половины, связана с перео-
ценкой валютных статей баланса.

То есть он еще и дал понять, что 
в этом нет никакой заслуги самих 
банкиров.

— Тем не менее,— признал Анд-
рей Белоусов,— банки в силу своей 
функциональной роли в экономи-
ке неизбежно абсорбируют, если 
можно так сказать, аккумулируют 
риски, которые возникают в отра-
слях реального сектора вследст-
вие падения экономической ак-
тивности. Возникает отложенный 
эффект накопленных рисков, ко-
торый, несмотря на запас прочно-
сти банковской системы, может со-
здать осенью известные проблемы.

Речь шла на самом деле о гигант-
ских проблемах, в которых придет-
ся поучаствовать банкам:

— Первое — это потенциальное 
ухудшение качества кредитного 
портфеля. Сегодня общий кредит-
ный портфель юрлицам составля-
ет 42 трлн руб. Из него больше тре-
ти приходится на прямо пострадав-
шие сектора: это транспорт, строи-

тельство, стройматериалы, опера-
ции с недвижимостью, торговля, 
услуги населению, ряд отраслей 
промышленности и некоторые 
другие. С учетом складывающейся 
ситуации объем кредитов, подле-
жащих реструктуризации, может 
составить до 4–5 трлн руб., то есть 
до трети портфеля проблемных от-
раслей, что потребует соответству-
ющего резервирования и форми-
рования капитала банковской сис-
темы, а в предельном случае может 
повлиять на сокращение кредит-
ных вложений кредитования бан-
ками российской экономики.

«Триллион» — эта цифра встре-
чалась в речи Андрея Белоусова 
чаще, чем любая другая:

— Второе — это увеличение объ-
ема государственных заимствова-
ний, которое так или иначе в зна-
чительной степени ляжет на ба-

ланс банков. Сегодня весь объ-
ем вложений в долговые ценные 
бумаги у банков составляет чуть 
больше 12 трлн руб. Дополнитель-
ная потребность в заимствовани-
ях, исходя из ситуации с бюдже-
том, со стороны государства может 
составить 1,5–2 трлн руб.

Андрей Белоусов рассказал 
о кредитном антикризисном пор-
тфеле, в котором шесть программ, 
и это еще 1,5 трлн руб.

И еще несколько других про-
грамм, и похожие суммы.

Причем господин Белоусов зая-
вил, что для банков это все допол-
нительная неопределенность и до-
полнительные риски (впрочем, 
он не сказал, что и дополнитель-
ный интерес тоже), так что Центро-
банку придется «ослабить регуля-
торику».

Эльвира Набиуллина подтвер-
дила, что «действительно, банки 
не относятся к первому кругу по-
страдавших отраслей»:

— Это скорее сейчас линия обо-
роны нашей экономики от шоков, 

и тот ресурс, тот запас прочности, 
который накоплен в банковской 
системе, должен быть разумно ис-
пользован для того, чтобы помочь 
экономике пройти период панде-
мии, сложный период ситуации 
на мировых рынках.

И если, например, в кризис 
2008 года банки получали такую 
ликвидность, о которой никогда 
и мечтать не смели, и в результа-
те не только помогали ею россий-
скому бизнесу, но и сами вышли 
из этого кризиса, как бы сказать, 
даже и окрепшими, то теперь, заве-
рила Эльвира Набиуллина, банкам 
такое не грозит:

— Что касается капитала, то, 
по нашей оценке, накопленный 
запас прочности по капиталу сей-
час около 5 трлн руб. Что касается 
ликвидности, то у нас сейчас про-
фицит ликвидности в банковской 
сфере около 2,5 трлн руб. Плюс 
к этому на руках, что называется, 
у банков есть свободное обеспече-
ние — тоже почти до 8 трлн руб., 
и банки всегда могут получить 

деньги либо на рынке, либо у Цен-
трального банка. Таким образом, 
еще раз повторю, банки могут сей-
час и реструктурировать кредиты, 
и продолжать кредитование.

Банкиры не спорили. Интерес-
но было поглядеть на них. Разо-
бщение (впрочем, эти люди никог-
да ни с кем особо не близки ведь) 
все-таки сделало с ними свое дело. 
Так, некоторым, прежде всего 
из частного бизнеса, давно пора по-
стричься. С другой стороны, стано-
вилось понятно, что они на преде-
ле осторожности (то ли разумной, 
то ли уже нет).

— Ресурс у банков накоплен, 
есть,— еще раз повторила Эльви-
ра Набиуллина.— Он есть, но он не-
безграничен, поэтому важны сов-
местные с правительством меры со-
действия, прежде всего заемщикам 
(бизнесу, гражданам), для того что-
бы были гарантийные механизмы, 
чтобы поддерживать, не подрывать 
финансовую устойчивость банков.
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У сжиженного газа 
не густо с экспортом
СПГ из США стал слишком дорогим  
для Европы и Азии

Покупатели из Европы и Азии на фоне па‑
дения цен на газ до исторических мини‑
мумов начинают массово отказываться 
от партий сжиженного газа из США с по‑
ставкой в июне. При этом цены на газ 
внутри страны растут на фоне ожиданий, 
что добыча сократится. Такая комби‑
нация может привести к остановке зна‑
чительной части мощностей по сжиже‑
нию газа в США и ограничить приход этих 
объемов в Европу. Однако «Газпрому» 
будет сложно заместить их своим газом, 
поскольку дополнительный спрос в усло‑
виях карантина фактически  отсутствует.

Американская Cheniere Energy, ин-
вестирующая в строительство СПГ-тер-
миналов Corpus Christi в Техасе и Sabine 
Pass в Луизиане, столкнулась с очередны-
ми сложностями со сбытом СПГ. Ранее ев-
ропейские покупатели отменяли закупки 
СПГ-партий с поставкой в апреле. На этот 
раз покупатели из Азии и Европы, как сооб-
щает Reuters со ссылкой на источники, от-
казались примерно от 20 партий с постав-
кой в июне. Как уточняет один из источни-
ков агентства, 10 различных компаний от-
менили в общей сложности 17 грузов с про-
ектов Cheniere, и еще пять — с завода Free-
port в Техасе. Cheniere Energy пояснила, 
что текущие контракты на СПГ допуска-
ют возможность не забирать грузы, но пла-

тить за сжижение. От своих грузов, как ут-
верждает агентство, отказались Shell, Total, 
BP, Enel, Uniper, а также несколько азиат-
ских компаний.

Ранее Cheniere на фоне крайне низких 
цен на газ допускала, что может перене-
сти сроки ввода третьей очереди завода 
Corpus Christi (до 9,5 млн тонн) с лета 2021 
года на более поздний период. Американ-
ские СПГ-проекты продают не СПГ, а услу-
гу по его сжижению. Стоимость этой услуги 
варьируется в диапазоне $2,25–3 за MBTU 
($85–105 за 1 тыс. кубометров), что на дан-
ный момент гораздо выше спотовых цен 
как в Европе, так и в Азии. При этом пла-
та за сжижение вносится в любом случае, 
даже если покупатель не использует мощ-
ности завода. Соответственно, если цена, 
по которой компании могут продать СПГ 
на рынке, падает ниже платы за сжижение, 
то им становится невыгодно забирать груз 
и проще от него отказаться.

Вместе с тем, в противовес драматиче-
скому снижению цен на нефть, цены на газ 
на внутреннем рынке США достигли мак-
симума за последние недели. Майский 
фьючерс на Henry Hub торгуется на уровне 
$1,94 за MMBtu, что является самым высо-
ким показателем с конца февраля.
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Регионы на коду 
спотыкаются
Пилотные области пока не готовы 
к внедрению цифровых пропусков

Как сообщал „Ъ“, Минкомсвязь 22 апре‑
ля заявила о начале внедрения феде‑
ральной платформы по выдаче цифро‑
вых пропусков. Отмечалось, что сначала 
к системе, протестированной в Под‑
московье, подключатся семь  регионов 
ЦФО, а затем еще 14 субъектов РФ. 
Как выяснил „Ъ“, из первых семи обла‑
стей лишь в Ярославской власти заяв‑
ляют о готовности ввести  пропускной 
режим, однако и там вопрос требует 
проработки. В Минкомсвязи заявляют, 
что система при подключении к ней но‑
вых регионов будет «бесшовной», то есть 
пропуск, полученный в одном регионе, 
будет действителен и для других — имен‑
но так сейчас обстоит дело в Москве 
и Подмосковье. При этом из ответа де‑
партамента информационных техноло‑
гий правительства Москвы на вопрос „Ъ“ 
следует, что для поездки в Москву жи‑
тели всех регионов, кроме Московской 
области, должны будут дополнительно 
оформлять пропуск на портале mos.ru.

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил 
в четверг в интервью каналу «Россия 24», что 
считает оптимальным режим самоизоля-
ции, установленный в столице для замедле-
ния распространения коронавируса. «Боль-
шинство москвичей ведут себя очень ответ-
ственно. Это дает возможность нам не уже-

сточать меры, которые принимаются в ад-
министративном порядке»,— сказал мэр. 
Он отметил, что во многих крупных городах 
за рубежом власти сначала вводили в свя-
зи с пандемией «мягкие и демократичные 
меры», а потом вынуждены были «вводить 
войска на улицы». «Мы не хотим этого сце-
нария»,— пояснил мэр.

Одним из элементов этого сценария яв-
ляются электронные пропуска для поездок 
на транспорте, включая личные автомоби-
ли граждан. Пропускной режим действует 
с 15 апреля, одновременно аналогичный 
режим введен и в Подмосковье. Существует 
четыре вида пропусков: для поездки на ра-
боту, для обладателей служебных удостове-
рений (журналисты, адвокаты, охранники 
и т. д.), для поездки к врачу и для личных це-
лей (не чаще двух раз в неделю). С 22 апреля 
в столице введен автоматический контроль 
перемещения людей в общественном тран-
спорте и на личных автомобилях. В четверг 
представители Московской административ-
ной дорожной инспекции (МАДИ) заявили, 
что за первые сутки использования средств 
автоматического контроля за передвижени-
ем транспортных средств в Москве выяви-
ли 230 тыс. автомобилей, водители которых 
не оформили цифровые пропуска.
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Глава Федеральной налоговой службы Да-
ниил Егоров производил впечатление своей 
предметностью:

— Перед нами вами,— обратился он, ви-
димо, к президенту,— и правительством 8 
апреля была поставлена задача разработать 
систему, которая позволит в рамках про-
граммы льготного кредитования под 0% под 
заработную плату создать механизм, обеспе-
чивающий выдачу беспроцентных креди-
тов. При этом он должен быть удобный, про-
зрачный для бизнеса, банков и государства.

Кроме того, господин Егоров был и откро-
венным:

— Нам необходимо было выполнить не-
сколько условий. Первое — это исключение 
повторной выдачи кредитов. Второе — это 
быстрая проверка заемщика на соответст-
вие квалифицирующим требованиям. Тре-
тье — обеспечить объективность данных по 
тому, насколько эффективно работает про-
грамма. Мы спроектировали решение — это 
блокчейн-платформа ФНС.

В этом месте Владимир Путин должен 
был, видимо, потерять интерес к проис-
ходящему. Впрочем, похоже, что Даниилу 
Егорову стоило просто довериться:

— У каждого участника формируется свой 
узел в рамках распределенных реестров, ко-
торый генерирует последовательные запи-
си, что позволяет, с одной стороны, обеспе-
чить безопасность данных, с другой стороны 
— доступ к данным всем участникам проек-
та, всем участникам платформы. От претен-
дента на кредит для обработки данных, по су-
ти, требуются только ИНН и численность со-
трудников. ФНС автоматически обрабатыва-
ет как данные о том, к какой отрасли отно-
сится компания, численность компании, так 
и том, что она относится к малому и средне-
му предпринимательству. Заявки обрабаты-
ваются практически мгновенно.

Даниил Егоров назвал это решение «про-
стым», но в глубине души, видимо, отдавал се-
бе отчет в том, что это не совсем так, поэтому 
попросил поставить разъясняющий ролик.

Потом ему еще удалось включить инфо-
графику. Она пошла не сразу у всех, в том 

числе и у президента, и он оговорился, по-
няв, видимо, когда выступал господин Бе-
лоусов, что у него, Даниила Егорова, не все 
в порядке:

— Я здесь небольшую ремарку сделаю: так 
как у нас пока не все подключились, поэтому, 
естественно, данные отличаются от того, что 
говорил Андрей Рэмович (Белоусов.— А. К.). 
У него данные больше, но мы их, естествен-
но, дозальем.

Затем совещание перешло в закрытый ре-
жим, так что мнения банкиров о происходя-
щем узнать не удалось.

На мой вопрос, почему так, пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков ответил не 
спеша:

— Деньги любят тишину.
То есть похоже, что деньги и правда есть.
Ведь тишина в результате недоговорен-

ности наступила просто звенящая.
Андрей Колесников

Банковские карантии

В МАДИ уточнили, что после обработки 
данных нарушители будут оштрафованы. В 
ведомстве также заявили, что особое внима-
ние уделяется «автомобилям без цифровых 
пропусков с номерами из других регионов 
и стран»: «Это нужно для того, чтобы снизить 
вероятность распространения вируса и пре-
пятствовать завозу новых случаев».

22 апреля Сергей Собянин на заседании 
президиума координационного совета при 
правительстве по борьбе с коронавирусом 
предложил распространить систему электрон-
ных пропусков на всю страну, чтобы контроли-
ровать междугородние и межрегиональные 
перевозки. В тот же день в Минкомсвязи зая-
вили, что министерство получило заявки от 21 
субъекта РФ на внедрение федеральной плат-
формы выдачи цифровых пропусков. В рам-
ках первой очереди внедрения к федераль-
ной системе подключатся семь регионов Цен-
трального федерального округа, утверждали 
в министерстве: Костромская, Тульская, Там-
бовская, Ярославская, Владимирская, Белго-
родская и Орловская области. Также со следую-
щей недели планируется начать внедрение фе-
дерального решения в 14 регионах Поволжья, 
Сибири, Дальнего Востока, Северного Кавка-
за. В ведомстве подчеркнули, что платформа 
тестировалась в Московской области с 13 апре-
ля и технологии взаимодействия со столичной 
системой цифровых пропусков, действующей 
на базе портала московской мэрии mos.ru, уже 
отработаны. Граждане и юрлица смогут полу-
чить пропуска через единый портал госуслуг 
или привязанное к нему приложение «Госуслу-
ги.Стопкоронавирус», указав маршрут движе-
ния и привязав к нему номер машины. Сгене-
рированный QR-код нужно будет показать при 
проверке инспектору; действителен пропуск 
будет только при предъявлении паспорта.

Отвечая на дополнительные вопросы „Ъ“, 
в пресс-службе Минкомсвязи отметили, что 
регионы, получив доступ к платформе, само-
стоятельно определят дату введения цифро-
вых пропусков. Система будет работать в «бес-
шовном режиме», отметили в Минкомсвязи, 
то есть пропуск, полученный, к примеру, в 
Тульской области, будет действовать и в дру-
гих регионах, где введена единая платформа. 
Получать несколько разных пропусков для 
проезда через несколько регионов не потребу-
ется, заверили „Ъ“ в министерстве. При этом 
за ответом на вопрос о том, как бесшовная си-
стема будет взаимодействовать с московски-
ми пропусками, в Минкомсвязи посоветова-
ли обратиться в столичный департамент ин-
формационных технологий (ДИТ). В пресс-
службе ДИТ „Ъ“ заявили, что пропускная си-
стема, установленная в других регионах, кро-
ме Подмосковья, никак не повлияет на поря-
док получения пропусков для поездок по Мо-
скве: жители других регионов для поездки в 
Москву должны будут получить пропуска на 
портале nedoma.mos.ru. Вопрос о том, придет-
ся ли жителям Москвы оформлять дополни-
тельно региональный пропуск для выезда за 
пределы Подмосковья, по-видимому, останет-
ся без ответа до подключения соответствую-
щих областей к федеральной платформе.

В правительстве Белгородской области „Ъ“ 
заявили, что пока не планируют вводить си-
стему цифровых пропусков «ни в каком ви-
де»: «До сегодняшнего дня эта тема не обсужда-
лась. Мы запросили эту систему, чтобы проте-
стировать. Ее будут тестировать специалисты 
— ни жители, ни предприятия области к это-
му процессу привлекаться не будут». Там от-
метили, что функционал системы может быть 
полезен «при других чрезвычайных ситуаци-
ях». На данный момент в Белгородской обла-
сти не требуется каких-либо документов для 
похода или поездки на работу, а режим само-
изоляции носит для граждан рекомендатель-
ный характер. В администрации Костромской 
области также пока не намерены вводить циф-
ровые пропуска: об этом сообщают местные 
СМИ со ссылкой на начальника управления 
цифрового развития администрации региона 
Дмитрия Диденко. Он пояснил, что регион на-
правил заявку в Минкомсвязи, чтобы только 
протестировать систему на территории субъ-
екта. Во Владимирской области пока не гото-
вы уточнить, когда начнется выдача пропу-
сков. «Занимаемся. Решение пока не оформле-
но»,— сказала журналистам официальный 
представитель администрации региона Тать-
яна Метелкина.

Как выяснил корреспондент „Ъ“, в прило-
жении «Госуслуги.Стопкоронавирус» на мо-
мент написания текста не было трех вышеу-
помянутых регионов. Зато выбрать оформле-
ние пропуска уже могут жители Московской, 
Магаданской, Новосибирской, Орловской, 
Ростовской, Сахалинской, Тамбовской, Туль-
ской, Ярославской областей, Приморского и 
Хабаровского краев, а также республик Дагес-
тан, Мордовия и Татарстан. В приложении от-
мечено, что оно доступно для регионов, «где 
введены ограничения по передвижению».

Программа требует указать статус зареги-
стрированного пользователя (болен он или 
здоров, находится ли на самоизоляции или 
продолжает работать), данные паспорта или 
другого документа, а также адрес пребыва-
ния. После этого пользователю предлагается 
зарегистрировать постоянный либо времен-
ный пропуск (сроком действия до суток). Из 
дома можно выйти на работу (пропуск дей-
ствует 24 часа), в магазин (пропуск действует 
два часа), на прогулку с собакой (один час), в 
больницу или поликлинику (24 часа), по лич-
ным и семейным делам (24 часа не более двух 
раз в неделю), для волонтерской деятельнос-
ти (24 часа), для передвижения со служебным 
удостоверением (24 часа). При этом корре-
спондент „Ъ“, зарегистрировавшийся в при-
ложении как пользователь из Подмосковья, 
смог, не указывая транспортного средства, 
получить QR-код для поездки в Тульскую об-
ласть «по личным и семейным делам», а так-
же пропуск на прогулку с собакой (в этом слу-
чае приложение начало отсчитывать час). В 
пресс-службе министерства государственно-
го управления, информационных техноло-
гий и связи Московской области „Ъ“ поясни-
ли, что функционал по оформлению пропу-
сков для пешего выгула собак или похода в 
магазин в регионе не используется. На горя-
чей линии правительства Московской обла-
сти отметили, что «пропуск оформляется для 
похода в медицинское учреждение, поездки 
на дачу и похода по личным делам, если речь, 
например, идет о чрезвычайном случае или 
нужно отвезти продукты родственникам». В 
пресс-службе Минкомсвязи заявили, что ре-
шения о введении пропусков регионы при-
нимают «самостоятельно».

Об официальных решениях властей Туль-
ской области о внедрении цифровых пропу-
сков на момент написания материала ниче-
го не известно. Ранее по поручению губерна-
тора Алексея Дюмина в регионе была прора-
ботана возможность введения системы элек-
тронных пропусков и власти заявляли, что к 
такой мере прибегнут только в случае необ-
ходимости.

В администрации Тамбовской области 
„Ъ“ заявили, что в случае неблагоприятно-
го развития эпидемической ситуации систе-
му цифровых пропусков на базе портала го-
суслуг начнут внедрять с 10 мая; решение о 
ее запуске «будет принято главой региона по 
предложению штаба по борьбе с коронави-
русной инфекцией». Пока работающие пред-
приятия Тамбовской области выдают своим 
сотрудникам справки, которые позволяют 
им ходить на работу. 

В правительстве Орловской области за-
явили, что в регионе отрабатываются «все 
сценарии возможного развития ситуации», 
в том числе «использование положительных 
практик других регионов в части контроля и 
ограничения передвижения в период каран-
тинных мер». 

Система электронных пропусков в Ор-
ловской области «может быть допущена к 
развертыванию в исключительной ситуа-
ции и только если правительством области 
будет принято соответствующее решение»: 
«На данный момент таких решений не при-
нималось. Мы проинформировали Минком-
связь о готовности в случае необходимости 
использовать сервис „Госуслуги.Стопкоро-
навирус“, а не разрабатывать собственный 
продукт или приобретать его аналог». Сей-
час жителям региона не нужно получать ка-
кие-либо документы для похода на работу. 

Губернатор Ярославской области Дмит-
рий Миронов в четверг объявил о планах 
внедрения электронных пропусков на тер-
ритории региона и поручил правительству 
Ярославской области проработать этот во-
прос. Сейчас режим обязательной самои-
золяции в Ярославской области действует 
только для жителей старше 65 лет, в отноше-
нии остальных эта мера является рекоменда-
тельной. В регионе работают крупные систе-
мообразующие предприятия, открыты сало-
ны красоты, автомойки, ломбарды.

Напомним, что в ряде регионов России 
уже работают свои системы оформления 
электронных пропусков — например, в Ас-
траханской и Курганской областях, Коми и 
Татарстане. В ряде регионов внедрение циф-
ровых разрешений назвали преждевремен-
ным. А где-то — например, в Красноярском 
крае — еще в середине апреля губернатор 
Александр Усс разрешил жителям региона 
прогулки на свежем воздухе.

Технический директор QRator Labs Артем 
Гавриченков отмечает, что внедрение феде-
ральной платформы для оформления элек-
тронных пропусков в регионах может со-
здать небывалую нагрузку на государствен-
ные информационные ресурсы: «Встает во-
прос, выдержат ли они такую нагрузку».

Владимир Хейфец, Кира Дюрягина, 
Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина, Иван Буранов,  
корреспондентская сеть

Регионы на коду 
спотыкаются

Совет Федерации создал рабочую груп-
пу, которая предложит варианты изме-
нения законодательства, необходимые 
в связи с воздействием на экономику 
эпидемии COVID-19. Как стало известно 
„Ъ“, парламентарии  намерены подумать 
о снижении налоговой нагрузки и проа-
нализировать применение контрсанкци-
онного закона. Cвои предложения группа 
представит до 15 мая. Эксперты считают, 
что сенаторам необходимо заниматься 
проблемами применения уже принятых 
мер и защитой прав граждан.

Как ранее сообщал „Ъ“, в прошлую пят-
ницу спикер Совфеда Валентина Матвиенко 
поручила сенаторам создать рабочую группу 
по ревизии законодательства с учетом вли-
яния эпидемии коронавируса. «Ни один из 
кризисов последних десятилетий не менял 
все вокруг так стремительно и основательно, 
как нынешний»,— заявила она.

Рабочую группу возглавил первый замести-
тель председателя СФ Николай Федоров. В ее 
состав также вошли два зампреда верхней па-
латы Галина Карелова и Николай Журавлев, 
руководители комитетов и некоторые сена-
торы. Свои предложения по изменению зако-
нодательства группа намерена представить до 
15 мая. Изменения в различные отрасли права 
должны быть согласованы, пояснил „Ъ“ цель 
создания специальной рабочей группы гла-
ва комитета по конституционному законода-
тельству и госстроительству Совфеда Андрей 
Клишас. «Рабочая группа нужна для обеспече-
ния координации работы профильных коми-
тетов»,— подтвердил „Ъ“ глава комитета СФ по 
международным делам Константин Косачев.

Господин Косачев также сообщил „Ъ“, что 
комитет, в частности, займется выявлени-
ем лучших практик зарубежного опыта со-
вершенствования национального законо-

дательства в условиях пандемии. По его сло-
вам, комитет намерен проанализировать 
опыт применения принятого в 2018 году «за-
кона о контрсанкциях» (ФЗ-127).

• Закон «О мерах воздействия (противодей-
ствия) на недружественные действия США 
и иных иностранных государств» определя-
ет список запретов, которые российские влас-
ти могут применять в ответ на санкции ино-
странных государств против России. Закон по-
зволяет запрещать или ограничить ввоз в Рос-
сию продукции или сырья «недружественными 
иностранными государствами». Компаниям 
из таких государств запрещено участвовать 
в госзакупках и приватизации госимущества. 
Меры противодействия не распространяют-
ся на жизненно необходимые товары, аналоги 
которых не производятся в России.
«Не подвергая сомнению его действен-

ность и эффективность, мы хотели бы прове-
рить, как он работает в новых условиях с точ-
ки зрения интересов российского бизнеса, ис-
пытывающего дополнительные и ранее не су-
ществовавшие нагрузки»,— сообщил „Ъ“ го-
сподин Косачев.

Руководитель рабочей группы Николай Фе-
доров рассказал „Ъ“, что к нему уже обратились 
гендиректоры торговых центров Чувашии, ко-
торые были вынуждены после объявления ка-
рантина приостановить работу и теперь фак-
тически находятся в предбанкротном состоя-
нии. Они просят обнулить ставку налогов на 
землю и недвижимое имущество в 2020 году, 
а также предоставить отсрочку по уплате НДС 
и налога на прибыль. Предприниматели счи-
тают, что реализуемые сейчас федеральные и 
региональные меры «крайне недостаточны» и 
не помогут им выйти из кризиса. Сенатор на-
правил запрос в профильный комитет, кото-
рый должен будет представить на обсуждение 
рабочей группы свои предложения. «Мы по-

нимаем, что это довольно критичная ситуация 
для Чебоксар,— отметил Николай Федоров.— 
Есть понимание, что с аналогичной ситуаци-
ей столкнулись предприниматели и в других 
субъектах. Мы должны им помочь».

Отметим, что идея «пересмотра» контр-
санкций де-факто уже реализуется с марта 
2020 года правительством: идея «зеленого ко-
ридора» для поставки в Россию товаров пер-
вой необходимости позволяет компаниям-
поставщикам при необходимости обходить 
контрсанкции. Неофициально идея отказа, 
по крайней мере частично, от контрсанкций 
обсуждается в Белом доме, однако прямой 
инициативы в этом вопросе правительство 
пока не проявляло.

Впрочем, формулировки собеседников „Ъ“ 
позволяют трактовать происходящее и как 
возможное ужесточение режима контрсанк-
ций. В случае такого развития событий како-
го-либо значимого сопротивления со стороны 
других стран ожидать не приходится, но вели-
ка вероятность сильного недовольства прави-
тельства. Введение новых торговых ограниче-
ний в условиях сильного спада может небла-
гоприятно сказаться на экономике.

Политолог Константин Калачев считает, 
что коронавирус будет использован сенато-
рами «как дополнительный повод подчерк-
нуть российское превосходство и проти-
водействие нам так называемых партнеров».

«Совфеду нужно заниматься выявлением 
проблем: это и несоответствие федеральных и 
региональных административных санкций, 
и проблемы защиты частной жизни в услови-
ях цифровых методов контроля, и нарушения 
трудовых прав, и проблемы применения ан-
тикризисных законов»,— считает политолог 
Александр Пожалов.

Ангелина Галанина,  
Дмитрий Бутрин

Коронакризисная ревизия
Совфед проанализирует закон о контрсанкциях

Владимир Путин более сурово  
относится к  банкам, чем в прош-
лый кризис, в 2008 году,  
когда он был премьером 
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Указ президента о переносе 
декларационной кампании 2020 
года в связи с коронавирусом 
идет вразрез со сложившейся 
практикой в сфере декларацион-
ного законодательства и препят-
ствует повышению подотчетно-
сти российской власти, заявил 
центр антикоррупционных иссле-
дований и инициатив «Транспе-
ренси Интернешнл—Россия». 
Указ не распространяется на де-
путатов и сенаторов, однако они 
тоже отложили публикацию дан-
ных о своих доходах, указывают 
эксперты.  Госдуме сначала пла-
нировали опубликовать их вовре-
мя, но после указа президента пе-
редумали, сославшись на дейст-
вующий режим нерабочих дней.

Напомним, еще 17 апреля прези-
дент России Владимир Путин подпи-
сал указ о переносе в связи с корона-

вирусом последнего срока подачи 
российскими чиновниками сведе-
ний о доходах и имуществе за 2019 
год с 1 апреля на 1 августа. Под дейст-
вие указа подпадают, в частности, сам 
президент, его администрация, чле-
ны правительства, а также губернато-
ры. Их декларации должны были 
быть опубликованы в течение 14 ра-
бочих дней после 1 апреля. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
пояснял, что продление сроков пода-
чи связано с тем, что ряд сотрудников 
находятся на режиме самоизоляции 
и физически не могут собрать доку-
менты. При этом еще 8 апреля он за-
являл, что декларации будут опубли-
кованы в установленный законом 
срок.

Как напоминает «Трансперенси», 
декларационная кампания в России 
делится на две части: в апреле публи-
куются декларации президента, чле-

нов правительства, глав регионов, 
членов федерального и региональ-
ных парламентов и сотрудников ад-
министрации президента, а в мае раз-
мещается информация о доходах и 
имуществе большей части государст-
венных и муниципальных служа-
щих. Отметим, что некоторые губер-
наторы и региональные депутаты 
уже успели опубликовать свои декла-
рации: по данным «Трансперенси», 
на 20 апреля декларации разместили 
44 законодательных собрания и 13 
глав регионов.

Закон о противодействии кор-
рупции не устанавливает сроков 
для подачи деклараций, а отсылает 
к другим законам и подзаконным 
актам, например отдельным указам 
президента, поясняют в организа-
ции. Указ президента о переносе 
сроков не распространяется на нор-
мы, касающиеся сроков подачи или 

опубликования данных, установ-
ленные на уровне закона, в частно-
сти ст. 10 закона «О статусе члена Со-
вета федерации и статусе депутата 
Государственной думы Федерально-
го собрания», где дата 1 апреля за-
фиксирована как последний срок 
подачи деклараций.

В Госдуме ранее отчитались, что 
все данные о доходах сданы в срок и 
даже планировалось их опублико-
вать в 20-х числах апреля. Но после 
указа президента председатель ко-
миссии по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах Отари Ар-
шба заявил, что сведения будут опу-
бликованы спустя 14 рабочих дней 
после окончания нерабочего перио-
да, который пока установлен до 30 
апреля. В ответ на вопрос „Ъ“, с чем 
связана такая перемена, господин Ар-
шба лишь повторил: «По закону было 
так (14 дней после 1 апреля.— „Ъ“), а 

сейчас будем считать, учитывая указ 
президента о нерабочих днях».

Указ президента о переносе сро-
ков подачи деклараций содержит в 
себе ловушку или просто недоста-
точно проработан, так как регулиру-
ет подачу деклараций, никак не за-
трагивая сроки их публикации, ска-
зал „Ъ“ замдиректора «Трансперен-
си» Илья Шуманов. Указ подписан 
17 апреля, сведения о доходах долж-
ны были быть поданы до 1 апреля, 
поэтому непонятно, зачем отсроч-
ка, поясняет он.

«Пандемия используется как по-
вод пересмотреть наработанные 
практики в разных сферах общест-
венной жизни; к сожалению, под 
удар попало и право на доступ к ин-
формации о доходах и имущест-
в е » , —  з а к л ю ч а ю т  э к с п ер т ы 
«Трансперенси». Публикация декла-
раций, массовое обсуждение дохо-

дов вызвали бы дополнительный 
негатив у граждан, учитывая, что 
«много бизнесов рушатся и много 
людей теряют работу», говорит 
источник, близкий к администра-
ции президента. Лишний раздражи-
тель в виде чьих-то многомиллион-
ных зарплат власти сейчас точно не 
нужен, это подрывало бы заявлен-
ный принцип солидарности перед 
лицом угрозы, считает политолог 
Константин Калачев. По его мне-
нию, объем оказываемой властями 
материальной помощи людям и 
компаниям, попавшим в тяжелую 
ситуацию из-за эпидемии, не луч-
ший фон для обсуждения опублико-
ванных деклараций. Другой собе-
седник в администрации президен-
та заявляет, что отсрочка понадоби-
лась, поскольку «карантин у всех, и 
у проверяющих тоже».

Мария Макутина

Экс-президент Грузии Михаил Саакаш-
вили в шаге от возвращения не только 
в украинскую политику, но и во власть. 
Верховная рада на внеочередном засе-
дании 24 апреля может рассмотреть во-
прос о его назначении вице-премьером 
по реформам. Такого поста пока нет — 
его необходимо будет учредить. Пред-
ставители парламентского большинства 
— пропрезидентской партии «Слуга на-
рода» — говорят о готовности рассмо-
треть кандидатуру господина Саакашви-
ли. По информации „Ъ“, на включении 
Михаила Саакашвили в состав прави-
тельства настаивают и в офисе прези-
дента Украины. Но в том, что голосова-
ние в Раде будет успешным, там до кон-
ца не уверены.

Третий президент Грузии и экс-глава Одес-
ской областной администрации Михаил Саа-
кашвили давно не появлялся в топе украин-
ских новостей. В последний раз респектабель-
ные медиа вспоминали о нем летом прошлого 
года накануне внеочередных парламентских 
выборов. Тогда господин Саакашвили при-
звал своих сторонников голосовать за партию 
президента Владимира Зеленского «Слуга на-
рода», притом что в бюллетене была и возглав-
ляемая им партия «Движение новых сил». 
Правда, сам грузинский экс-президент не был 
включен в ее список: к моменту проведения 
выборов он был украинским гражданином 
всего около четырех лет и не имел права пре-
тендовать на место в парламенте.

«Движение новых сил» тогда получило 
меньше 0,5% голосов избирателей, после чего 
господин Саакашвили отошел на вторые и да-
же третьи роли в украинской политике. Но те-
перь у него есть шанс занять высокий пост. По-
явившиеся 22 апреля слухи о его возможном 
назначении в правительство быстро получи-
ли подтверждение. Замглавы парламентской 
фракции «Слуга народа» Евгения Кравчук со-
общила, что вопрос о назначении Михаила 
Саакашвили — в повестке дня заседания 
фракции. И если большинство депутатов 
«Слуги народа» выскажутся за включение его 
в состав кабинета министров, вопрос о назна-
чении господина Саакашвили вице-премье-
ром будет вынесен на голосование Рады.

«Сейчас мы ведем обсуждение в партий-
ных чатах. На заседании фракции утром в пят-
ницу этот вопрос будет вынесен на сигнальное 
голосование»,— сообщила госпожа Кравчук.

По словам Михаила Саакашвили, с предло-
жением войти в состав правительства к нему 
обратился президент Владимир Зеленский, а 
сам он, не дожидаясь голосования в Раде, уже 
обсудил план действий с премьером Денисом 
Шмыгалем. «Вместе с командой президента я 
готов работать со всеми патриотическими си-
лами в парламенте Украины и с другими по-
литическими силами в обществе, для того 

чтобы Украина с наименьшими потерями пе-
ренесла текущий мировой экономический 
кризис и справилась со всеми вызовами. Я 
надеюсь быть надежным членом команды и 
пригодиться народу Украины, сделав что-то 
полезное для людей»,— написал Михаил Саа-
кашвили в Facebook.

Депутат от «Слуги народа» Никита Потура-
ев рассказал „Ъ“, что 23 апреля господин Саа-
кашвили встретился с его коллегами-одно-
партийцами, а уже сегодня проведет встречу 
со всей фракцией в Раде, после чего вопрос о 
назначении политика вице-премьером дол-
жен быть вынесен на голосование.

Однако назначение в правительство го-
сподину Саакашвили вовсе не гарантирова-
но. В «Слуге народа» есть те, кто поддержива-
ет такое кадровое решение, но есть и против-
ники, сказал господин Потураев. Другой 
«слуга» — депутат Александр Качура — в ком-
ментарии изданию «Страна.ua» это подтвер-
дил: «Однозначной поддержки фракции нет. 
Например, в моей внутренней группе мно-
гие против. Я в том числе. Считаю Саакашви-
ли исторической личностью для Грузии, ко-
торый реформировал эту страну. Но я не по-
нимаю, зачем ему нужна должность в прави-
тельстве Украины».

Никита Потураев необходимость учрежде-
ния поста вице-премьера по реформам объяс-
няет тем, что в условиях реформ, которые на-
чала команда президента Зеленского, «пра-
вильно было бы, чтобы был узел координиро-
вания всех этих реформ». «Чтобы они син-
хронно продвигались и возникал дополни-
тельный синергетический эффект от этих ре-
форм. И тут опыт господина Саакашвили бу-
дет нам кстати, в свое время они в Грузии мас-
тер-класс показали по дерегуляции»,— сказал 
депутат „Ъ“.

Лариса Богуцкая — еще один парламента-
рий от «Слуги народа» — своих эмоций по по-
воду идеи назначить экс-президента Грузии 
главным куратором реформ на Украине не 
скрывала. «Сказать, что я рада, ничего не ска-
зать! Миша — это тот свежий воздух, который 
даст нам возможность дышать. Что нужно Ми-
хаилу Саакашвили, чтобы реформы в Украи-
не состоялись и изменили ее экономический 
ландшафт? Ответ прост: политическая воля 
президента. У Порошенко ее не было. У Зелен-
ского она есть»,— написала она в Facebook, до-
бавив, что очень надеется на поддержку кан-
дидатуры господина Саакашвили со стороны 
своих коллег по фракции.

Источник „Ъ“, близкий к офису президента 
Украины, не исключил, что на заседание фрак-
ции «Слуга народа», на котором Михаил Саа-
кашвили в пятницу представит предваритель-
ный план действий на посту вице-премьера, 
приедет Владимир Зеленский, чтобы лично 
убедить свою фракцию в необходимости под-
держать кандидатуру господина Саакашвили.

«Саакашвили — единственный в стране 
политик, у которого есть реальный опыт иско-
ренения коррупции и установления европей-
ских правил игры. В офисе президента счита-
ют, что этот его грузинский опыт необходимо 
использовать. Причем желательно сейчас, 
когда из-за коронавируса реформы несколько 
забуксовали. Кроме того, Саакашвили — яр-
кий, узнаваемый человек, который легко 
идет на контакт с людьми. Он способен доба-
вить пиар-очков любой команде, которая най-
дет с ним общий язык»,— объяснил резоны 
собеседник „Ъ“.

По его словам, Михаилу Саакашвили в пра-
вительстве планируют поручить средне- и 
долгосрочное экономическое планирование 
и назначить ответственным за реформирова-
ние госаппарата. Текущие экономические за-
дачи, в том числе связанные с преодолением 
последствий пандемии, будут решать про-
фильные министры. Внешняя политика, в 
том числе и переговоры с Москвой, также 
должна будет остаться вне его полномочий.

Другой источник „Ъ“ в окружении прези-
дента Зеленского, впрочем, допустил ситуа-
цию, при которой поддержку Рады получить 
не удастся и идея назначения Михаила Саа-
кашвили в правительство «так и останется 
идеей».

Политолог Владимир Фесенко также пола-
гает, что назначение вовсе не предрешено. «В 
абсолютном большинстве случаев за предло-
жения Зеленского голосуют как минимум 180 
депутатов „Слуги народа“, часто и больше 200. 
Но в случае с Саакашвили, скорее всего, будет 
около 170–180 голосов от „Слуги народа“. Но 
где взять еще примерно 50 голосов? Традици-
онно вместе со „Слугой народа“ голосует груп-
па „Доверие“ и около десятка внефракцион-
ных депутатов. Но сейчас такого единодушия 
среди сателлитов не будет»,— написал госпо-
дин Фесенко в Facebook, оценив шансы на ут-
верждение кандидатуры Михаила Саакашви-
ли как 50 на 50.

По мнению политолога, за назначение в 
правительство Михаила Саакашвили могут 
проголосовать некоторые из депутатов «Голо-
са». В «Батькивщине» Юлии Тимошенко, кото-
рая прежде высказывалась в поддержку го-
сподина Саакашвили, пока никак не коммен-
тируют его возможное назначение. А вот в «Ев-
ропейской солидарности» экс-президента 
Петра Порошенко возвращение Михаила Са-
акашвили в украинскую политику назвали 
«клоунадой». Депутат от «Европейской соли-
дарности» Владимир Арьев предположил, что 
следующей инициативой власти должно 
стать назначение Чака Норриса министром 
культуры.

Сам Михаил Саакашвили, судя по сделан-
ным им заявлениям, уже примеряет на себя 
новое назначение и говорит о готовности дей-
ствовать в очерченных офисом президента 

рамках. «У меня нет отдельной программы, от-
дельных амбиций, я абсолютно командный 
игрок, я хочу быть частью этих вызовов, ча-
стью их решений. Моя цель — помогать пре-
зиденту и премьеру. Мы все сейчас держим 
фронт, линию обороны, чтобы старая система 
не поднимала голову»,— заявил он в эфире те-
леканала «Украина-24».

Впрочем, несколько лет назад он обещал 
предыдущему президенту Петру Порошенко 
примерно то же самое, вступая в должность 
главы Одесской областной администрации. 
Тогда — в мае 2015 года — указом господина 
Порошенко ему было предоставлено украин-
ское гражданство, а сам господин Саакашви-
ли называл себя членом команды президента, 
с которым, кстати, учился на факультете меж-
дународных отношений Киевского госуни-
верситета.

Но потом отношения между двумя поли-
тиками испортились. Господин Саакашвили 
критиковал действия правительства и даже 
пошел на открытый конфликт с влиятель-
ным главой МВД Арсеном Аваковым. В ноя-
бре 2016 года Михаил Саакашвили указом 
президента Порошенко был сначала уволен 
с поста главы Одесской областной админист-
рации, а позже лишен гражданства Украины 
и выдворен за пределы страны. После этого 
господин Саакашвили из соратников Петра 
Порошенко превратился в одного из его глав-
ных критиков.

Владимир Зеленский, избранный на пост 
президента Украины весной 2019 года, од-
ним из первых своих указов вернул господи-
ну Саакашвили гражданство, после чего экс-
президент Грузии прилетел в Киев. С Арсе-
ном Аваковым, по словам источника „Ъ“, 
близкого к офису украинского президента, 
конфликт исчерпан: министр и экс-прези-
дент Грузии заявили о готовности забыть 
прежние обиды.

Между тем кого точно вряд ли обрадует на-
значение Михаила Саакашвили на прави-
тельственный пост, так это Москву, где к нему 
не просто высказывали негативное отноше-
ние на самых разных властных уровнях, но и 
считают преступником, который напал на 
Южную Осетию в 2008 году. Ведущий науч-
ный сотрудник Центра евро-атлантической 
безопасности Института международных ис-
следований МГИМО Сергей Маркедонов счи-
тает, что этот бэкграунд господина Саакашви-
ли имеет значение. «В дипломатии часто иг-
рает роль то, что на Западе называют 
perception — восприятие. Рационально все 
понимают, что пост вице-премьера без кон-
кретики и бюджета — должность скорее сим-
волическая. Но с учетом 2008 года его симво-
лическая роль будет скорее во вред, чем на 
пользу»,— уверен эксперт.

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев

Крупный деятель эпохи перерождения
Михаил Саакашвили может получить работу в правительстве Украины

До доходов не доходят руки
Антикоррупционные эксперты недовольны переносом сроков подачи деклараций

Экс-президент Грузии  
Михаил Саакашвили готовится  
не просто к триумфальному 
возвращению на Украину,  
но и к восхождению 
на политический олимп 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО



 деловые новости
+ индикаторы

5 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19429,44 (+291,49)
РТС 1099,67 (+33,66)
FTSE 100 5826,61 (+55,98)

DAX 30 10513,79 (+98,76)
DJIA* 23649,24 (+173,42)
NASDAQ Composite* 8560,85 (+65,46)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.04.20
Австралийский доллар 47,6618
Английский фунт 92,7092
Белорусский рубль 13,7642
Датская крона* 10,8772

Доллар США 75,1290
Евро 81,1468
Индийская рупия** 98,7617
Казахский тенге** 17,3859

Канадский доллар 53,1022
Китайский юань* 10,6125
Норвежская крона* 70,3996
СДР 102,4083

Сингапурский доллар 52,7369
Новая турецкая лира 10,7630
Украинская гривна* 27,8333
Шведская крона* 74,3130

Швейцарский франк 77,1662
Японская иена** 69,8063
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Оторванность от реальности россий‑
ских чиновников уже стала привыч‑
ной, но некоторые инициативы все 
еще способны удивлять. Сегодня под 
предлогом борьбы с распростране‑
нием COVID‑19 власти ряда регио‑
нов ограничивают продажу алкого‑
ля, и в отдельных случаях — закры‑
вают магазины разливного пива. 
Где‑то, как в Крыму и Оренбургской 
области, запрет носит законодатель‑
ный характер, где‑то — неформаль‑
ный. Но самую оригинальную форму 
инициатива приняла в Мордовии. 
Там правительство на днях выпусти‑
ло постановление, которое вводит 
временный запрет на продажу пива, 
сидра и других слабоалкогольных 
напитков на розлив в объектах роз‑
ничной торговли, отметив при этом, 
что ограничения не распространя‑
ются на общепит. При этом чиновни‑
ки, видимо, забыли, что кафе, ресто‑
раны и бары по всей стране закрыты 
с конца марта и срок открытия оста‑
ется неизвестным. 

По словам местного предприни‑
мателя, он сначала не поверил в под‑
линность документа. Как пояснили 
потом в местном министерстве эко‑
номики, торговли и предпринима‑
тельства, ограничения направле‑
ны на предотвращения правонару‑
шений и случаев массового скопле‑
ния людей. Там также отметили рост 
обращений жителей, якобы жалую‑
щихся на конфликтные ситуации, 
возникающие у пивных магазинов. 
Никаких примеров и жалоб чинов‑
ники не предоставляли, рассказыва‑
ет местный предприниматель. Тре‑
бовать закрытия именно пивных 
магазинов на таких основаниях до‑
вольно странно. Неужели конфлик‑
ты в Мордовии не возникают около 
точек, где продается крепкий алко‑
голь или слабоалкогольные напитки 
в стеклянных бутылках?

Разрешение же продавать пиво 
на розлив в закрытых заведениях об‑
щепита иначе как издевкой не назо‑
вешь. Федеральная антимонополь‑
ная служба уже предупредила гла‑
ву Мордовии Владимира Волкова, 
что запрет создает неравные условия 
для бизнеса и грозит закрытием ма‑
лых пивоварен. Но, как говорят мои 
источники, власти региона менять 
решение не спешат, хотя это именно 
тот случай, когда стоило бы взвесить 
последствия еще раз. 

Владельцы небольших пивных 
магазинов, как и многие другие биз‑
несмены, работают на оборотных 
средствах, и приостановка деятель‑
ности может привести к тому, что 
часть из них просто не откроется по‑
сле снятия ограничений. Сегодня 
даже крупные ресторанные сети рас‑
сматривают возможность закрытия 
до 50% точек, а что говорить о малом 
бизнесе. Между тем пивные магази‑
ны также платят налоги, обеспечива‑
ют рабочие места и работу смежных 
отраслей. В общем, делают все то, что 
чиновники обычно ждут от предпри‑
нимателей. Сегодня же власти ряда 
регионов сами делают все, чтобы це‑
лый сегмент малого бизнеса просто 
исчез. В условиях, когда денег у го‑
сударства и так становится меньше 
с каждым днем, такие действия ни‑
чего кроме удивления не вызывают.

Разрешение прода-
вать пиво на розлив 
в закрытых заведе-
ниях общепита 
 иначе как издевкой 
не назовешь

в ограничения торговли 
разбирал замредактора отдела 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Как стало известно „Ъ“, у ОАО 
РЖД на фоне эпидемии и выз‑
ванного ею экономического 
кризиса обнаружился дефи‑
цит финансирования инвес‑
тиционной программы в раз‑
мере 525 млрд руб. За счет име‑
ющихся 210 млрд руб. в 2020 
году монополия сможет про‑
финансировать лишь треть 
 инвестпрограммы даже в скор‑
ректированном с учетом воз‑
можностей контрагентов объ‑
еме, то есть четверть от плано‑
вой. Основную часть дефици‑
та в ОАО РЖД предлагают по‑
крыть за счет выкупа госбанка‑
ми вечных облигаций монопо‑
лии на сумму свыше 300  млрд 
руб. В правительстве готовы 
поддержать ОАО РЖД этим спо‑
собом, а также выделить сред‑
ства ФНБ «на важнейшие ин‑
фраструктурные проекты».

ОАО РЖД обсуждает вероятность 
стресс‑сценария исполнения инве‑
стпрограммы, рассказал „Ъ“ источ‑
ник, знакомый с ситуацией. По сло‑
вам собеседника „Ъ“, соответству‑
ющий документ разрабатывается 
в монополии с начала месяца.

В нем говорится, что из заложен‑
ных в инвестпрограмме на 2020 год 
821 млрд руб. монополия будет рас‑
полагать только 210 млрд руб. При 
этом сам размер инвестпрограммы 
должен быть скорректирован под 
влиянием объективных возможно‑
стей контрагентов в текущей эпи‑
демической ситуации до 698 млрд 
руб. Но все равно это дает годовой 
дефицит в размере 488 млрд руб. 
без очевидных возможностей по‑

крытия, утверждает источник „Ъ“ 
со ссылкой на расчеты ОАО РЖД. 
Если учитывать нужды ФПК в закуп‑
ке вагонов у Тверского вагоностро‑
ительного завода, общий дефицит 
достигает 525 млрд руб.

По словам собеседника „Ъ“, те‑
кущий прогноз по основной дея‑

тельности ОАО РЖД предполага‑
ет падение погрузки на 7,7% к пла‑
ну, составлявшему 1315,2 млн 
тонн, что означает снижение на 5% 
к уровню 2019 года. Пассажироо‑
борот должен упасть на 56% к пла‑
ну, или примерно на столько 
же к факту 2019 года. EBITDA к пла‑

ну сократится на 104 млрд руб., 
до 380 млрд руб. По итогам года 
ОАО РЖД ждет не прибыль в раз‑
мере 50,9 млрд руб., а убыток в раз‑
мере 17,5 млрд руб.

Имеющихся средств монопо‑
лии хватит лишь на финансиро‑
вание мероприятий комплексно‑
го плана модернизации инфра‑
структуры, и то в объеме пример‑
но 80%. Неизменными с поправкой 
на стресс‑сценарий останутся в пер‑
вую очередь инвестиции в Восточ‑
ный полигон. Остальное оказывает‑
ся в зоне дефицита. В целом доступ‑
ные средства могут покрыть лишь 
30% инвестпрограммы, скоррек‑
тированной на стресс‑сценарий, 
и лишь 25,6% от запланированного 
на 2020 год объема.

Как поясняет источник „Ъ“, об‑
суждались различные способы по‑
крытия дефицита. В частности, мо‑
нополия планировала просить пра‑
вительство обеспечить выкуп гос‑
банками бессрочных облигаций 
ОАО РЖД на сумму 335 млрд руб. 
Также рассматривались привлече‑
ние до 200 млрд руб. из ФНБ в устав‑
ный капитал и перенос 40 млрд 
руб., уже согласованных к выделе‑
нию, на 2020 год, а также целевая 
помощь ФПК на 37 млрд руб. Дру‑
гой собеседник „Ъ“, знакомый с ак‑
туализированным сценарием, го‑
ворит, что обращение в ФНБ не рас‑
сматривается, а «в качестве основ‑
ного инструмента финансирова‑
ния инвестпрограммы рассматри‑
вается выпуск вечных облигаций».

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили, 
что сценарий поступил. «Механиз‑
мы поддержки выработаны,— го‑

ворят там.— Среди них — выпуск 
вечных облигаций, а также вы‑
деление средств ФНБ на важней‑
шие инфраструктурные проекты». 
В ОАО РЖД и аппарате первого ви‑
це‑премьера Андрея Белоусова, ку‑
рирующего транспорт, ситуацию 
не комментируют.

Глава «Infoline‑Аналитики» Ми‑
хаил Бурмистров говорит, что для 
ОАО РЖД нереально выполнить 
инвестпрограмму в плановом объ‑
еме. Однако, говорит он, не факт, 
что это и необходимо: так, замет‑
ное падение погрузки и грузообо‑
рота позволяет сдвинуть финанси‑
рование и реализацию многих ин‑
вестиционных проектов. Можно 
отказаться от финансирования вы‑
сокоскоростной магистрали, гово‑
рит он, также сократить программу 
закупки локомотивов или, напри‑
мер, брать их в лизинг.

Что касается источников покры‑
тия дефицита, то, отмечает госпо‑
дин Бурмистров, есть стройки, ко‑
торые являются государственны‑
ми приоритетами, и в этих случа‑
ях ОАО РЖД вправе рассчитывать 
на господдержку в виде финанси‑
рования на нерыночных услови‑
ях. В других случаях потребуется 
кардинальный пересмотр инвес‑
тпрограммы, добавляет эксперт, 
и ОАО РЖД предстоит сделать ее бо‑
лее приближенной к изменившим‑
ся внешним условиям, а также отка‑
заться от непрофильных проектов 
и сдвинуть сроки неприоритетных, 
сохранив фокус на БАМе и Трансси‑
бе, где необходимо ускорить разви‑
тие тяжеловесного движения.

Наталья Скорлыгина

«Росгеология» теряет недра под ногами
Компания нарушила ковенанты по кредитам

Как стало известно „Ъ“, «Росгеология» 
сообщила в правительство об угрозе 
банкротств своих структур из‑за резко‑
го сокращения заказов на геологораз‑
ведку. Холдинг, общая долговая нагруз‑
ка которого составляет 13 млрд руб., 
уже нарушил ковенанты по ряду кре‑
дитов. В «Росгеологии» связывают про‑
блемы с отказом недропользователей 
от работ по геологоразведке, но уверя‑
ют, что ситуация не «несет риска непре‑
рывности деятельности».

«Росгеология» столкнулась с резким паде‑
нием заказов на геологоразведку в 2020 году 
и уже нарушила ряд ковенант по кредитам, 
а некоторые дочерние общества находятся 
на грани банкротства. Это следует из письма 
главы компании Сергея Горькова первому ви‑
це‑премьеру Андрею Белоусову, вице‑премь‑
еру Виктории Абрамченко, главам Минпри‑
роды и Минэкономики Дмитрию Кобылкину 
и Максиму Решетникову от 13 апреля. Сергей 
Горьков обосновывает необходимость вклю‑
чения «Росгеологии» в список системообра‑

зующих предприятий. К настоящему момен‑
ту компания уже попала в него по предложе‑
нию Минприроды.

В первую очередь господин Горьков сооб‑
щает о снижении недропользователями за‑
трат на геологоразведочные работы (ГРР). 
По его словам, с начала 2020 года зарубежные 
и российские недропользователи отменили 
«перспективные» конкурсы на ГРР на 30 млрд 
руб., что в годовом выражении составляет бо‑
лее 35% от выручки компании. «Кризис на ком‑
мерческом рынке ГРР уже сейчас ставит ряд 
предприятий холдинга на грань банкротства 
с последующим переходом субсидиарной от‑
ветственности на АО „Росгеология“»,— преду‑
преждает господин Горьков. В своем обраще‑
нии Сергей Горьков заявляет «о кризисе лик‑
видности», в результате которого более 12 тыс. 
сотрудников геологоразведочных партий мо‑
гут остаться без необходимой финансовой 
поддержки, напоминая также, что в полевой 
сезон число сотрудников холдинга может со‑
ставлять до 20 тыс. человек. При этом, напо‑
минает господин Горьков, холдинг выполняет 

обязательства РФ по ряду международных до‑
говоров (в том числе морские геологические 
исследования по контрактам с Международ‑
ным органом по морскому дну). 

Холдинг уже нарушил «часть существен‑
ных банковских ковенант», говорится в пись‑
ме, и опасается прекращения кредитования 
со стороны банков. На данный момент консо‑
лидированная кредитная нагрузка холдинга 
составляет около 13 млрд руб. Кредиторы «Рос‑
геологии» — Сбербанк, ВТБ и ВБРР (в первых 
двух отказались от комментариев, в ВБРР не от‑
ветили „Ъ“). Собеседник „Ъ“, близкий к одно‑
му из банков, считает, что, скорее всего, ком‑
пании придется пойти на рефинансирование 
долга. Как следует из письма, в 2019 году «Рос‑
геология» получила 4 млрд руб. убытка против 
прибыли в размере 0,5 млрд руб. год назад), 
а выручка сократилась на 7%, до 27 млрд руб.

В «Росгеологии» сказали „Ъ“, что наруше‑
ние ковенант связано с «вызванным эпиде‑
мией коронавируса и падением цен на нефть 
снижением объема геологоразведки на рын‑
ке и выручки „Росгеологии“». Ситуация не не‑

сет риска для непрерывной деятельности, от‑
метили в компании. В «Росгеологии» заявля‑
ют о «конструктивном диалоге с банками, до‑
статочном количестве действующих кредит‑
ных линий, существенном запасе ликвидно‑
сти для финансирования деятельности». Даль‑
нейшее сокращение ГРР может оказать нега‑
тивное влияние на холдинг и потребовать мер 
господдержки, добавляют в компании.

По словам Василия Тануркова из АКРА, 
последствия пробития ковенант для финан‑
совой устойчивости «Росгеологии» зависят 
от того, сколько денежных средств сейчас 
на балансе и каковы сроки погашения долга. 
«Также вопрос, получит ли холдинг отсроч‑
ку погашения от банков, если уже сейчас на‑
рушены ковенанты»,— перечисляет анали‑
тик. При этом в 2018 году поступления от опе‑
раций (FFO) до чистых процентов и налогов 
оценивались в 2,6 млрд руб. при общем дол‑
ге в размере 5,6 млрд руб. и чистом долге в раз‑
мере 1,9 млрд руб. Долговая нагрузка серьез‑
но выросла в 2019 году — сразу на 7 млрд руб.

Дмитрий Козлов

Дождю подбирают источник финансирования
Ставропольским аграриям предложено скинуться на увеличение осадков

Власти южных регионов нача‑
ли беспокоиться из‑за влияния 
засухи на урожай. Так, в Ставро‑
польском крае думают при‑
влечь сельхозпроизводителей 
к финансированию искусствен‑
ного увеличения осадков само‑
летами, на что может потребо‑
ваться до 100 млн руб. Из‑за за‑
сухи аналитики уже снижа‑
ют прогнозы по урожаю зерна 
в этом году, но в эффективнос‑
ти указанной меры они сомне‑
ваются.

В минсельхозе Ставропольского 
края планируют привлечь сельхоз‑
производителей к финансирова‑
нию искусственного вызова осад‑
ков на территории региона. Это 
должно предотвратить гибель по‑
севов зерновых культур из‑за засу‑
хи, говорится в письме замглавы 
министерства Вячеслава Дриди‑
гера руководителям профильных 
управлений муниципалитетов. Ко‑
пия обращения есть у „Ъ“. Для рас‑

пыления в облаках реагентов пла‑
нируется использовать самолеты 
Центральной аэрологической об‑
серватории Росгидромета. На 30–
40 дней и 150 полетов в мае—июне 
потребуется около 90 млн руб., го‑
ворится в письме. Сумму предлага‑
ется распределить между компани‑
ями, согласившимися участвовать 
в проекте, пропорционально пло‑
щади посевов. Как сказано на сай‑
те Росгидромета, технология позво‑
ляет увеличить количество осадков 
на 15–30% по сравнению с сезонны‑
ми показателями. В минсельхозе 
края подтвердили, что вопрос про‑
рабатывается. В Росгидромете „Ъ“ 
не ответили.

Участвовать в проекте по искус‑
ственному вызову осадков как 
на территории Ставропольско‑
го края, так и других регионов го‑
тов агрохолдинг «Степь» (входит 
в АФК «Система» Владимира Евту‑
шенкова), заявил его гендиректор 
Андрей Нехудко. Но, по его сло‑

вам, компания сначала планиру‑
ет провести экономический ана‑
лиз и изучить результаты экспери‑
ментов в этой сфере в сезоне 2020 
года. Источник „Ъ“ в крупном про‑
изводителе зерна считает, что та‑
кой проект должно финансиро‑
вать только государство, получаю‑
щее с компаний налоги. «Очеред‑
ным кооперативом вопрос не ре‑
шить, дешевле будет вызвать ша‑
мана»,— иронизирует он.

Проблема с засухой на юге Рос‑
сии действительно существует, ука‑
зывает директор «Совэкона» Анд‑
рей Сизов: сухая зима с минималь‑
ным уровнем осадков сменилась 
таким же мартом. Апрельских осад‑
ков также недостаточно: при сред‑
немесячном объеме 40–50 мм вы‑
пало пока в среднем около 10 мм, 
говорит господин Сизов. По его 
словам, если в ближайшие меся‑
цы на юг России не придут дожди, 
то часть потенциального урожая 
будет утеряна. Проблемы с осад‑

ками есть не только в Ставрополь‑
ском крае. По данным «Совэкона», 
в апреле Краснодарский край по‑
лучил только 8% от месячной нор‑
мы осадков, Ростовская область — 
36%. В министерствах сельского хо‑
зяйства этих регионов на вопросы 
не ответили.

Гендиректор Института конъ‑
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько подтверждает, что 
на юге было крайне низкое коли‑
чество осадков весь март и апрель. 
ИКАР уже снизил прогноз урожая 
с 79,5 млн до 77,2 млн тонн пшени‑
цы. По словам господина Рылько, 
в Благодарненском районе Став‑
ропольского края уже начался про‑
цесс списания полей — это когда 
урожай на участке убирать бессмы‑
сленно и хозяйство получает право 
претендовать на компенсацию по‑
терь от стихийного бедствия.

Но в эффективности предложен‑
ной в Ставропольском крае меры 
эксперты сомневаются. По словам 

Андрея Сизова, дождь можно выз‑
вать только при наличии дожде‑
вых облаков, а их на юге России 
нет. Дмитрий Рылько добавляет, 
что искусственный вызов осадков 
с использованием самолетов дорог, 
а эффективность его может оказать‑
ся невысокой в условиях низкой 
влажности воздуха.

Между тем сухая погода на юге 
России стала одним из факторов 
роста цен на пшеницу в ЕС. Как со‑
общает «Совэкон», на неделе ко‑
тировки доходили до €206 за тон‑
ну — это самый высокий уровень 
с января 2019 года. Но на стои‑
мость российского зерна засуха 
пока не влияет. По словам руково‑
дителя аналитического центра «Ру‑
сагротранса» Игоря Павенского, 
цены на пшеницу из РФ вернулись 
на уровень прошлой недели — 
$230–231 за тонну, а экспортеры за‑
няты исполнением уже заключен‑
ных контрактов.

Алексей Полухин
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Железные дороги ищут полтриллиона
ОАО РЖД не хватает денег на выполнение инвестпрограммы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 24 апреля 2020 №75   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,5 2,0

0,5

0,8

1,1

1,4

1,7

2,0% ● 1,0203

2,18%
3,0 8,0

3

4

5

6

7

8тыс. пунктов ● 5,782

0,99%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 82,09

1,40 1,80

1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
1,09%15,94% 0,68%

● 1,725трлн руб. ● 38,64

Крупные негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), свя
занные с госбанками, пытаются 
оживить переходную кампанию 
в период самоизоляции граж
дан. В частности, они предлага
ют реализовать заключение до
говора об обязательном пенси
онном страховании (ОПС) в элек
тронном виде. Такая возмож
ность была записана в норма
тивных актах в конце 2018 года, 
но до сих пор не получила рас
пространения изза ограниче
ний регламента Пенсионного 
фонда России (ПФР).

ВТБ, владелец НПФ «ВТБ Пенсион-
ный фонд», обращает внимание ЦБ и 
Минтруда на то, что существующий 
регламент приема договора об ОПС, 
заключенного между НПФ и его бу-
дущим клиентом, сдерживает разви-
тие дистанционного сервиса таких 
услуг. Это следует из письма банка в 
министерство и Банк России (с ним 
ознакомился „Ъ“, в ВТБ подтверди-
ли отправку, в Банке России — полу-
чение). В настоящее время необхо-
димо направлять в ПФР, являющий-
ся администратором системы пере-
вода пенсионных накоплений, «эк-
земпляр вновь заключенного дого-
вора». Прямое исполнение этой нор-
мы «исключает возможность заклю-
чения договора об ОПС в электрон-
ном виде», считают в банке.

Первые попытки сдачи в ПФР до-
говоров в электронной форме де-
лались еще в 2016 году, в частности 
НПФ Сбербанка. Однако три года на-
зад Счетная палата (СП) сделала вы-
вод, что правовые основания для за-
ключения договоров в электронной 

форме, а также для их приема ПФР 
отсутствуют. Такая возможность бы-
ла записана в типовых страховых 
правилах НПФ, принятых ЦБ в кон-
це 2018 года (см. „Ъ“ от 4 марта 2019 
года). «Таким образом, у ПФР в на-
стоящее время отсутствуют основа-
ния для отказа в приеме договоров в 
электронной форме»,— заявили „Ъ“ 
в СП. Впрочем, источник „Ъ“, знако-
мый с ходом межведомственного об-
суждения проблем переходных кам-
паний, отмечает, что препятствием 
является административный регла-
мент ПФР, не предполагающий при-
ем договора об ОПС в электронном 
виде. В ПФР переадресовали вопро-
сы в Банк России и «другие ведомст-
ва». В Минтруде также переадресова-
ли вопросы в ЦБ. В Банке России не 
ответили по сути вопроса.

Согласно технологии заключе-
ния договора об ОПС в электронном 
формате, разработанной «ВТБ Пен-
сионным фондом» (с ней ознако-
мился „Ъ“), предполагается, что гра-
жданин, решивший перейти в ка-
кой-либо НПФ, подписывает доку-
мент простой электронной подпи-
сью (ЭП). По сути, подпись застрахо-
ванного лица удостоверяется лишь 
кодом из СМС-сообщения, пришед-
шего на номер мобильного телефо-
на, указанный в его анкете. Анало-
гичную технологию, но относитель-
но подписания заявления на пере-
вод пенсионных накоплений лоб-
бирует НПФ Сбербанка рассказали 
„Ъ“ топ-менеджеры четырех НПФ. 
«Сейчас, в период самоизоляции, 
когда граждане не могут выходить 
из дома и вынуждены пользовать-
ся исключительно удаленными сер-

висами, действующая технология 
перевода пенсионных накоплений 
требует корректировки»,— заявил 
гендиректор НПФ Сбербанка Алек-
сандр Зарецкий.

Лоббистами упрощения системы 
переводов выступают НПФ, связан-
ные с госбанками, обладающими ши-
рокой сетью отделений и большой 
клиентской базой. «Если будет реали-
зован сценарий заключения догово-
ра в электронной форме с возможно-
стью подачи заявления с простой ЭП, 
это может привести к переделу рын-
ка со всеми вытекающими отсюда 
последствиями: рисками массовых 
фальсификаций документов на пе-
ревод накоплений, значительными 
суммами потерянного инвестдохо-
да»,— говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. Однако 
он считает этот сценарий маловеро-
ятным, поскольку ни контролирую-
щие органы, ни рынок в нем не заин-
тересованы. По его словам, более реа-
листичной выглядит реализация воз-
можности заключения договора он-
лайн в электронной форме. Она под-
стегнет переходную кампанию до 
100 тыс. заявлений в месяц, оцени-
вает он. «Трансформируется весь биз-
нес по привлечению, фонды смогут 
взять его на себя, используя интер-
нет-рекламу, телемаркетинг и дру-
гие дистанционные методы, а подпи-
сание заявления с помощью квали-
фицированной ЭП будет проводить-
ся у агента, которым могут быть отде-
ления банков, салоны связи, страхо-
вые компании или пенсионные бро-
керы»,— полагает он.

Дмитрий Михайлович

Электронный договор  
в изоляции
НПФ госбанков хотят активизировать перевод накоплений

В связи с карантином изза коро
навируса управляющие компа
нии ушли на дистанционную 
 работу. Но благодаря активному 
развитию онлайнуслуг отрасль 
продолжила успешно привле
кать новых клиентов даже в ус
ловиях их изоляции. После сня
тия карантина ускорится уход 
инвестиционных продуктов 
в дистанционные каналы про
даж, так как он показал свою со
стоятельность и преимущества 
перед офлайнпривлечением, 
считают участники рынка.

Пандемия коронавируса, выз-
вавшая рост волатильности на рос-
сийском рынке, отразилась на ин-
дустрии коллективных инвести-
ций. Объявленные карантинные 
меры вынудили управляющие ком-
пании перейти на удаленный ре-
жим работы. По словам гендиректо-
ра «Альфа-Капитала» Ирины Криво-
шеевой, уже 10 марта, когда панде-
мия до России в полной мере не до-
бралась, компания начала перево-
дить сотрудников на «удаленку» пла-
номерно, отдел за отделом. «К 31 мар-
та 98% персонала в Москве и 100% в 
регионах работало дистанционно. В 
офисах остались только те, кто дол-
жен выполнять свои обязанности на 
месте исходя из регуляторных требо-
ваний»,— отмечает Ирина Кривоше-
ева. До конца марта около 90% сотруд-
ников «Сбербанк Управление актива-
ми» и «ВТБ Капитал Инвестиции» пе-
решли на удаленную работу. «Инвес-
тиционный бизнес в России уже бо-
лее года находится в режиме цифро-
вой трансформации, поэтому был го-
тов к происшедшим изменениям»,— 
отмечает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов.

Хотя компании впервые в своей 
истории начали работать полностью 

дистанционно, они эффективно об-
служивают действующих клиентов, 
а также привлекают новых инвесто-
ров. По данным Investfunds, за пер-
вые три недели месяца чистый при-
ток в открытые ПИФы составил по-
чти 6,3 млрд руб., перекрыв в полтора 
раза отток марта. И в этом возвраще-
нии инвесторов задействованы уда-
ленные каналы продаж. По данным 
«Альфа-Капитала», в марте через ди-
станционные каналы клиенты вло-
жили в ОПИФы 500 млн руб., а за две 
недели апреля — свыше 300 млн руб. 
(за 2019 год — 2,2 млрд руб.). В «Сбер-
банк Управление активами» в марте 

отмечали приток через онлайн-кана-
лы в размере 212 млн руб., а за две де-
кады апреля — 640 млн руб. «Росту 
привлечений способствовал выход 
ПИФов в „Сбербанк Онлайн“, рост 
продаж видим и через собственные 
сайт и мобильное приложение»,— от-
мечает руководитель отдела продаж 
компании Андрей Макаров. «На фоне 
коронавируса сформировался новый 
канал прямых продаж — онлайн-ви-
деоконсультации для состоятельных 
клиентов. А это уже серьезные сум-
мы, которые пошли в отрасль»,— от-
мечает Ирина Кривошеева.

Участники рынка отмечают и рост 
востребованности услуг дистанци-
онного постпродажного обслужива-
ния. По словам Владимира Потапо-
ва, у клиентов есть возможность уда-

ленно управлять портфелем паевых 
фондов в кабинете клиента. В « РСХБ 
Управление активами» количест-
во регистраций в личном кабинете 
выросло на 20% за полтора месяца. В 
«Райффайзен Капитале» количество 
регистраций выросло в марте в де-
сять раз по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года и вдвое по срав-
нению с его окончанием. «Объем он-
лайн-операций УК в первом квартале 
превысил аналогичный показатель 
за весь прошлый год. Спрос на он-
лайн-каналы стабильно рос и рань-
ше, но режим самоизоляции привел 
к взрывному росту потребления он-
лайн-услуг»,— отмечает гендирек-
тор компании Ольга Сумина. «Ситуа-
ция ломает стереотипы и привычки 
делать операции только офлайн»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
«РСХБ Управление активами» Конс-
тантин Кирпичев.

Текущий кризис и изоляция под-
стегнет процесс цифровой трансфор-
мации, считают участники рынка. 
По мнению Ольги Суминой, получе-
ние инвестиционных услуг онлайн 
станет своего рода стандартом. При 
этом в наибольшем выигрыше ока-
жутся те компании и банки, что рань-
ше всех начали переходить на циф-
ру. «Со снятием карантина экономи-
ческая активность в мире будет вос-
станавливаться. При этом объем при-
влечений онлайн и их удельный вес 
в общем потоке привлечений будет 
расти»,— отмечает Андрей Макаров. 
По словам Ирины Кривошеевой, ин-
дустрия управления активами бла-
годаря активной работе по привле-
чению новых клиентов, в том числе 
через дистанционные каналы, будет 
способствовать выходу из кризиса, 
так как является важным источни-
ком дешевого финансирования для 
реальной экономики.

Виталий Гайдаев

ПИФы растут на цифре
К управляющим компаниям пришли онлайн-клиенты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Количество буровых установок на 
газовых активах снижается с начала 
2019 года, за это время действующий 
фонд скважин снизился более чем в 
два раза, замечает Екатерина Колби-
кова из Vygon Consulting. Ситуация 
осложняется еще и тем, что добыча 
попутного нефтяного газа (ПНГ) так-
же уменьшается на фоне низкой ак-
тивности бурения нефтяных сква-
жин и сокращения капзатрат нефтя-
ными компаниями. При этом добыча 
товарного ПНГ, по ее данным, занима-
ет существенную долю в производстве 
сланцевого газа — около 40%, или 15% 
от общей добычи газа в США. «Поэто-
му ожидание более существенного па-
дения добычи нефти может вызывать 
рост внутренних цен на газ в США»,— 
считает аналитик.

На ключевом в Европе нидерланд-
ском хабе TTF майские котировки, на-
оборот, упали до $1,95 за MMBtu. Ин-
декс Platts JKM, отражающий спото-
вые цены на СПГ в Азии, для поставок 
во второй половине мая упал до оче-
редного исторического минимума в 
$1,75 за MMBtu.

Такая разнонаправленная дина-
мика цен внутри США и на экспорт-
ных рынках означает, что отбор гру-
зов из США может надолго стать не-

выгодным для покупателей. В таком 
случае это приведет к существенно-
му сокращению производства или да-
же остановке американских СПГ-заво-
дов. Так, по данным Bloomberg, отгруз-
ки с СПГ-заводов в США за последние 
три недели упали на 28%, до 814 тыс. 
тонн, по сравнению с тремя неделя-
ми марта. Теоретически в Европе это 

дает дополнительную рыночную ни-
шу для «Газпрома» (в 2019 году в Евро-
пу пришло 12,7 млн тонн СПГ из США, 
по данным Giignl). Однако, как отме-
чают собеседники „Ъ“ в отрасли, пока 
действуют карантинные меры, отсут-
ствие спроса в Европе не позволит уве-
личить туда поставки. Основной сек-
тор потребления газа — генерация, а 
по оценкам ICIS, за три недели апре-
ля потребление электроэнергии в Ев-
ропе упало на 10% по сравнению с пя-
тилетней средней, в марте падение в 
Италии, Франции и Великобритании 
достигало 20%. 

Доля американского СПГ в первом 
квартале сохраняла стабильно высо-
кий уровень — 15% от мировой торгов-
ли, в апреле она снизилась до 13%, за-
мечает Екатерина Колбикова. Опера-
ционная эффективность производите-
лей СПГ в США будет устойчивой, счи-
тает она, пока поддерживается высо-
кий уровень загрузки заводов — око-
ло 94% за первый квартал 2020 года. Но 
госпожа Колбикова не ожидает, что те-
кущая ситуация может существенно 
затормозить ввод новых мощностей 
по сжижению в США, если по ним уже 
приняты инвестрешения, а мощности 
по сжижению законтрактованы: поку-
патели будут платить по этим контрак-
там независимо от объемов отбора.

Татьяна Дятел

У сжиженного газа  
не густо с экспортом

Увеличение  
экспортной мощности  
проекта Freeport LNG 
критически важно  

для распространения  
газа свободы во всем мире, 
тем самым предоставляя 

союзникам Америки 
доступный источник  

чистой энергии
— Марк Менезес,

замминистра энергетики США,  
30 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

6,3 миллиарда 
рублей
привлекли открытые 
паевые фонды  
за три недели апреля

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет детский доктор мира, президент Наци-
ональной медицинской палаты Леонид Рошаль:
— Дорогой Год Семенович! Я всегда преклонялся перед 
людьми, которые умели делать то, что не умел делать я. 
Вы просто гениальный человек, который создал свою 
империю. Каждая встреча с Вами заставляет о многом за-

думаться, и мы никогда не забудем ту помощь, которую 
Вы оказали Национальной медицинской палате — 
крупнейшему врачебному объединению страны.
Вы еще очень молоды, и у Вас еще все впереди. Я желаю 
Вам прежде всего здоровья и оставаться таким, какой Вы 
есть. С днем рождения!

Сегодня исполняется 48 лет  
председателю совета директоров компании «Киевская площадь» 
Году Нисанову

Его поздравляет депутат Государственной думы РФ, коор-
динатор проекта «Единой России» «Локомотивы роста» 
Денис Кравченко:
— Уважаемый Денис Галялхакович! Примите самые ис-
кренние поздравления с днем Вашего рождения! Вы по-
святили всю свою жизнь развитию в нашей стране труб-
ной отрасли, успешно наметив новые векторы ее разви-
тия, внеся заметный вклад в социально-экономическое 

развитие Московской области. Современность и энер-
гичность отличают от других Вас и Ваш подход к постро-
ению бизнесу. Уверен, что, опираясь на колоссальный 
опыт, приобретенный в Подмосковье, Вы сможете реа-
лизовать новые масштабные проекты. Желаю Вам неис-
сякаемой энергии для побед и вызовов, преодоление ко-
торых делает сильнее и Вас, и Вашу команду.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет  
генеральному директору ОАО «Загорский трубный завод»
Денису Сафину
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Объем массовых СМС-рассылок 
властей для информирования 
россиян в России и за рубежом 
в связи с пандемией коронави-
руса вырос, по данным Минком-
связи, на 300%. Затраты на это 
операторов связи могут оцени-
ваться в десятки миллионов ру-
блей. Как правило, они компен-
сируют их за счет коммерческих 
контрактов на маркетинговые 
СМС, но на фоне самоизоляции 
ритейлеры уже сократили такие 
рассылки на 25%.

Объем СМС-рассылок, которые 
применяют Минкомсвязь и регио-
нальные власти для информирова-
ния граждан, в связи с пандемией ко-
ронавируса вырос на 300%, рассказал 
замглавы Минкомсвязи Олег Иванов 
на онлайн-конференции ComNews. 
Из-за выросшей нагрузки, по его сло-
вам, несмотря на все усилия операто-
ров, сообщения зачастую доходят 
долго. Рост объема рассылок во мно-
гом связан с информированием по 
порядку вывоза граждан России из-за 
рубежа, пояснили „Ъ“ в Минкомсвя-
зи. Такие входящие СМС бесплатны 
для абонентов. Помимо этого Мин-
комсвязь обсуждает с сотовыми опе-
раторами возможность обеспечить 
россиянам за рубежом возможность 
бесплатно принимать входящие 
звонки с фиксированного списка но-
меров и исходящие СМС, сообщал 
„Ъ“ 22 апреля.

На рост массовых СМС-рассылок 
повлияла и кампания властей по ин-
формированию граждан о необходи-
мости оставаться дома в период рас-
пространения коронавируса, указы-
вает собеседник „Ъ“, близкий к одно-
му из федеральных сотовых операто-
ров связи. По его словам, рассылка 
идет по принципу оповещений МЧС 
и, как правило, ограничивается опре-
деленным радиусом. «Операторы не 
получают от властей компенсации за 
СМС-оповещения, для них это полно-

стью социальная история»,— уточня-
ет собеседник. В МТС, «Вымпелкоме» 
и Tele2 отказались от комментариев, 
в «МегаФоне» не ответили на запрос.

На информирование россиян за 
рубежом приходится незначительная 
доля — около 5–10% от всех информа-
ционных рассылок властей, уверен 
руководитель Content Review Сергей 
Половников. «Безусловно, затраты 
операторов на такое информирова-
ние значительны, но они уже заложе-

ны во взаиморасчеты с роуминговы-
ми партнерами на ближайшее вре-
мя»,— отмечает он. Если же пандемия 
продлится долго, затраты операторов 
на СМС-информирование как за гра-
ницей, так и внутри России начнут ра-
сти, предупреждает эксперт.

Для информирования граждан 
СМС-рассылки наиболее эффектив-
ны, так как они охватывают в том чи-
сле кнопочные телефоны, отмечает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Затраты операторов на это мо-
гут оцениваться в десятки миллио-
нов рублей, считает он, причем в базе 
сим-карт в нужном радиусе может 

быть и немало неактивных, а общая 
база операторов в России превышает 
200 млн сим-карт.

Затраты на СМС-информирование 
граждан пока еще могут покрываться 
операторами за счет уже оплаченных 
контрактов на маркетинговые рас-
сылки, но в дальнейшем операторы 
потеряют и этот источник дохода, по-
скольку компании начнут требовать 
пересмотра условий, добавляет ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Вынужденная самоизоля-
ция граждан и ограничение работы 
компаний из многих сфер снизили 
объем массовых коммерческих СМС-
рассылок на 25% практически по всем 
отраслям, подтверждает директор по 
IT группы компаний «Дэни Колл» Ар-
тем Журавлев.

Опрошенные „Ъ“ розничные сети 
подтверждают, что спрос на СМС-рас-
сылки как маркетинговый инстру-
мент снижается. Так, «Вкусвилл» пред-
почитает рассылать push-уведомле-
ния через приложение, а СМС отправ-
ляет только жителям ближайших до-
мов при открытии новых точек, гово-
рят в компании. Ozon считает наибо-
лее эффективным оповещение кли-
ентов через электронные письма и 
push-уведомления, а СМС использует, 
чтобы сообщить о статусе заказа, от-
метил директор клиентской аналити-
ки и коммуникаций ритейлера Ста-
нислав Кондратьев. В IKEA уже полно-
стью отказались от маркетинговых 
рассылок для привлечения внимания 
покупателей к акциям в магазинах и 
говорят о назревшей необходимости 
пересмотра условий сотрудничества с 
СМС-агрегаторами, предлагая опла-
чивать рассылки только по факту. 
Hoff, по словам директора по элек-
тронной коммерции Дмитрия Дво-
рецкого, уже так и платит, при этом 
большой трафик позволяет ему иметь 
минимальные цены.

Юлия Тишина,  
Никита Щуренков

Государство взяло пакет СМС
Операторов связи нагрузили социальными рассылками

Возросшая волатильность при-
влекла граждан не только на 
фондовый рынок, но и на фо-
рекс. Форекс-дилеры отмечают 
рост клиентской базы, при этом 
по итогам первого квартала чи-
стый убыток клиентов стал са-
мым высоким за три года. Акти-
визировались и нелицензируе-
мые форекс-компании, которые 
могут предложить клиентам 
удаленную идентификацию.

По данным Ассоциации форекс-
дилеров (АФД), по итогам первого 
квартала количество договоров вы-
росло на 3,9 тыс., до 15,6 тыс. В пред-
шествующем квартале компании за-
ключили лишь 2 тыс. договоров. Чи-
сло активных клиентов в отчетном 
периоде выросло с 2,4 тыс. до 3,2 тыс. 
человек, число заключенных сделок 
достигло 724 тыс. (против 430 тыс. за 
четвертый квартал 2019 года), а тор-
говый оборот по ним — 1,6 трлн руб. 
(против 1,3 трлн руб.).

По итогам 2019 года финансовое 
положение лицензируемых форекс-
дилеров улучшилось. «Финам Фо-
рекс» получил прибыль в размере 
5 млн руб. против убытка годом ра-
нее. «Альфа-Форекс» и «ПСБ-Форекс» 
сократили убытки до 7 млн руб. и 
40 млн руб. соответственно. «ВТБ Фо-
рекс» сократил чистую прибыль до 
44 млн руб. При этом компании до-
вольно активно тратятся на рекла-
му. Прямые расходы у «ВТБ Форекс» 
и «Альфа-Форекс» превышают 
10 млн руб. У «ПСБ-Форекс» нет та-
ких расходов, но банк-владелец с 

прошлого года ищет на него покупа-
теля (см. „Ъ“ от 26 февраля).

Обобщенные финансовые резуль-
таты по своим клиентам за первый 
квартал дали только два брокера, но 
крупнейшие — «ВТБ Форекс» и «Аль-
фа-Форекс». «Финам Форекс» сослал-
ся на разрешение ЦБ о переносе сда-
чи отчетности в связи с нерабочими 
днями. В «ПСБ-Форекс» „Ъ“ не ответи-
ли. Чистый убыток клиентов двух 
компаний достиг 400 млн руб.— худ-
ший результат за три года. Число 
убыточных счетов оказалось почти 
втрое выше прибыльных счетов — 
1597 против 592. При этом клиенты 
«Альфа-Форекс» получили самый 
большой квартальный убыток, а у 
клиентов «ВТБ Форекс» за три года 
работы выше убыток был только в 
первом квартале 2018 года.

Глава АФД Евгений Машаров счи-
тает убытки за первый квартал не си-
стемным показателем, так как высо-
кая волатильность всегда играет в 
пользу форекс-дилеров. Курс долла-
ра в первом квартале вырос почти на 
30%, причем основной взлет при-
шелся на март. По его словам, на бо-
лее длинном горизонте, минимум 
две трети года, котировки находятся 
в ограниченном диапазоне, и в это 
время не клиенты, а форекс-дилеры, 
как правило, работают в минус. Ген-
директор «ВТБ Форекс» Сергей Жа-
ров отмечает, что «пока на валютном 
рынке будет сохраняться высокая во-
латильность, интерес новых и ста-
рых трейдеров будет высоким. Бли-
жайшие месяцы, по нашему мне-

нию, будут активными». Гендирек-
тор «Альфа-Форекс» Сергей Николюк 
отмечает, что повышенная волатиль-
ность традиционно пробуждает ин-
терес к рынку форекс, а обратная сто-
рона высокой волатильности — не-
гативный финансовый результат 
клиентов, что характерно для всех 
рынков.

В этих условиях активизирова-
лись и нелицензированные форекс-
дилеры. Как отметил Евгений Маша-
ров, ассоциация некоторое время на-
зад зафиксировала всплеск рекламы 
офшорных форекс-компаний, кото-
рая благодаря отлаженной работе с 
сервисом «Яндекс.Реклама» снима-
лась по запросам АФД в течение одно-
го-двух рабочих дней. Как отметил 
Сергей Николюк, главная проблема 
индустрии — это невозможность уда-
ленного заключения договора с но-
вым клиентом, а в условиях режима 
всеобщей самоизоляции это стано-
вится критично. По его словам, по-
тенциальный клиент может без осо-
бых проблем не выходя из дома от-
крыть счет в иностранной компании 
и перевести туда свои деньги. Евге-
ний Машаров отмечает, что ино-
странные компании остаются в плю-
се, так как набор инструментов и по-
ка еще отсутствующая удаленная 
идентификация являются камнем 
преткновения для привлечения кли-
ентов, и логическим следствием ста-
новится их переток в другие, боль-
шей частью офшорные юрисдикции.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Форекс-дилеры  
переиграли своих клиентов
Граждане несут деньги на валютный рынок, несмотря на убытки

Совокупный объем претензий, 
предъявленных Российским 
 союзом правообладателей (РСП; 
совет возглавляет Никита Ми-
халков), к структурам крупней-
шей в России сети электроники 
DNS, достиг рекордных 242 млн 
руб. Участники рынка считают, 
что в условиях кризиса сбор 
с электроники можно умень-
шить или отменить, так как 
он не пополняет бюджет и удо-
рожает технику. Авторские 
 организации возражают, что 
музыканты сейчас лишились 
основных доходов.

28 и 29 апреля Арбитражный суд 
Приморского края рассмотрит иски 
РСП к структурам ритейлера DNS: 
ООО «Атлас» — на 36 млн руб. и ООО 
«Агат» — на 141 млн руб., следует из 
картотеки суда. Ранее, в ноябре 2019 
года, РСП потребовал с другой ком-
пании DNS, ООО «ДНС Лоджистик», 
77 млн руб. сбора в пользу правоо-
бладателей за 2016–2018 годы, в ито-
ге стороны заключили мировое со-
глашение, по которому РСП простил 
ответчику проценты, а DNS признал 
требования на 65 млн руб. и должен 
выплатить эту сумму до 31 августа.

РСП учрежден Российским автор-
ским обществом (РАО), Всероссий-
ской организацией интеллектуаль-
ной собственности и Союзом кине-
матографистов РФ. Совет РСП воз-
главляет кинорежиссер Никита Ми-
халков, а правление — его сын Ар-
тем. По аккредитации правительст-
ва с 2009 года РСП собирает «налог 

на болванки» с производителей и 
импортеров электроники в пользу 
авторов музыкальных произведе-
ний (1% от стоимости товара). Сбор 
платят с гаджетов, способных проиг-
рывать музыку,— смартфонов, ноут-
буков и др. В 2018 году организация 
собрала 4,4 млрд руб., более свежих 
данных нет.

DNS — крупнейшая в стране сеть 
электроники и бытовой техники по 
числу магазинов (1,9 тыс.) и вторая по 
выручке после «М.Видео—Эльдора-
до», по данным «Infoline-Аналитики». 
DNS также крупный импортер элек-
троники — его дистрибуторский 
бизнес тесно связан с розничным, 
корпоративные продажи включают 
в общую выручку, которая в 2019 году 
оценивается в 310 млрд руб. (19,2% 
рынка), указывает гендиректор 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. Компания вошла в список сис-
темообразующих, что дает право 
претендовать на льготное кредитова-
ние и другие меры поддержки.

В РСП не смогли оперативно про-
комментировать претензии, совла-
делец и директор по развитию сети 
DNS Сергей Мещанюк отказался от 
комментариев.

РСП уже подавала крупные иски, 
прежде всего к производителям 
электроники: к Hewlett-Packard на 
114 млн руб., к Dell на 90 млн руб. 
(иск был отклонен), а с российской 
«дочки» Panasonic суд взыскал в 
пользу РСП 107 млн руб. Но настоль-
ко крупных претензий, как к DNS, 
ранее по этому сбору не было, гово-

рят собеседники „Ъ“ среди дистри-
буторов электроники.

Суды, как правило, поддержива-
ют РСП, указывает исполнительный 
директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных 
технологий (АПКИТ) Николай Ком-
лев. АПКИТ просила министра связи 
Максута Шадаева отменить сбор с 
электроники до конца 2020 года в ка-
честве меры поддержки отрасли. 
«Это общая позиция нескольких от-
раслевых ассоциаций. Сейчас все 
просят денег, но эта мера не требует 
финансовых затрат от государства и 
не ущемляет права социально сла-
бых слоев населения,— объясняет 
он.— Этот сбор не пополняет бюд-
жет, а бессмысленно удорожает всю 
технику в России». О снижении сбо-
ра с 1% до 0,5% просила в феврале и 
Ассоциация торговых компаний и 
товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники.

Другие отрасли тоже не раз про-
сили о пересмотре авторских отчи-
слений. Например, кинотеатры в 
связи с кризисом просили прави-
тельство снизить ставки сбора РАО 
до 0,5% и применять их только к рос-
сийским правообладателям. Предсе-
датель правления РАО Максим Дмит-
риев заявил „Ъ“, что не готов дейст-
вовать в ущерб авторам, а музыкан-
ты и артисты и так лишились основ-
ного дохода — гонораров за концер-
ты и сейчас могут рассчитывать толь-
ко на авторские отчисления.

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

DNS поставили старую пластинку
Союз правообладателей требует с продавца электроники 
рекордную сумму

Высшая школа экономики 
(ВШЭ) подготовила новую вер-
сию стратегии развития IT-отра-
сли до 2036 года, с учетом заме-
чаний участников рынка. Мно-
гие целевые показатели, выг-
лядевшие заниженными, уве-
личены: так, объем экспорта 
компьютерных и информаци-
онных услуг вырос сразу на 
$10  млрд, до $67 млрд. Но учи-
тывая кризис, окончательное 
рассмотрение стратегии стоит 
отложить, считают в отрасли.

ВШЭ доработала стратегию разви-
тия IT-отрасли до 2036 года, создаю-
щуюся по заказу Минкомсвязи. „Ъ“ оз-
накомился с ее версией от 20 апреля. 
Документ предполагает, что на IT-от-
расль к 2036 году придется 3,93% ВВП 
страны, притом что предложенная в 
прошлой версии доля в 4% показалась 
участникам рынка заниженной 
(см. „Ъ“ от 17 марта). В то же время ряд 
показателей пересмотрены в сторону 
увеличения. Так, на $10 млрд вырос 
предлагаемый объем экспорта ком-
пьютерных и информационных 
услуг — до $67 млрд. В прошлой вер-
сии предлагалось к 2036 году нара-
стить объем услуг по обработке и хра-
нению данных в десять раз, то в об-
новленной — уже в 15 (с 391 млрд до 
почти 6 трлн руб.). При этом авторы 
отказались от учета таких параме-

тров, как объем венчурных инвести-
ций в IT-стартапы, число компаний с 
капитализацией от $1 млрд и доля 
отечественного софта на рынке.

Прогноз подготовлен «с учетом по-
следствий кризисных явлений в 2020 
году», отмечается в документе. 3–4% 
ВВП — максимальное значение доли 
IT в ВВП и за рубежом, отмечает дирек-
тор Института статистических иссле-
дований и экономики знаний ВШЭ 
Павел Рудник. Несмотря на то что сей-
час растет спрос на отдельные катего-
рии IT-сервисов, в целом инвестици-
онная активность в отрасли в ближай-
шие годы может снизиться, поясняет 
он, при этом объем внутреннего рын-
ка ограничен, а основным источни-
ком роста отрасли должен стать как 
раз экспорт.

Итоговый перечень замечаний к 
стратегии от IT-компаний и ассоциа-
ций разработчики документа получат 
к 30 апреля, рассказала директор по 
взаимодействию с государственны-
ми органами «ABBYY Россия» Ольга 
Минаева. По ее словам, авторы уже от-
разили большую часть предложений 
и прислушались в том числе к ключе-
вому — продлить льготу по уплате 
страховых взносов, что «критически 
важно сейчас», когда нужно сохра-
нить сотрудников.

Стратегия важна для государства и 
для отрасли, но предусматриваемых 

ею сценариев мало, считает директор 
Ассоциации предприятий компью-
терных и информационных техноло-
гий (АПКИТ) Николай Комлев. Кризис 
не позволяет выстроить адекватные 
прогнозы, уверен он: «Как сейчас мож-
но высчитывать показатель роста ВВП 
к 2036 году в 3,93%? По-моему, ни один 
экономист не возьмется сегодня дать 
прогноз на 2021 год, а тут на 16 лет впе-
ред с точностью до сотой процента».

По его словам, АПКИТ планирует 
просить Минкомсвязь отложить ра-
боту над стратегией хотя бы до сентя-
бря, а если турбулентность к этому 
времени не пройдет, то срок плани-
рования нужно будет сократить до 
ближайших пяти-десяти лет. После 
окончания пандемии сократятся 
офисные площади, изменится харак-
тер работы и обучения, ускорится пе-
реход на безбумажный документоо-
борот, встанет вопрос новых форм за-
нятости, в том числе дистанционной, 
что повлияет на IT-индустрию и долж-
но быть отражено в стратегии, пере-
числяет господин Комлев. Президент 
«Руссофта» Валентин Макаров согла-
шается, что на IT-индустрию «силь-
нейшим образом» влияют мировая 
экономика и геополитика и практи-
чески невозможно планировать на 
долгие годы вперед, когда еще не за-
вершился период пандемии.

Юлия Степанова

IT предлагают растить на экспорт
Объем внутреннего рынка будет ограничен

Так, в Москве в конце апреля рабо-
ту продолжают 65% средств размеще-
ния, в Санкт-Петербурге — 91%. В Па-
риже гостей готовы заселять 8% 
средств размещения, в Лондоне — 2%.

В Москве и Петербурге загрузка 
отелей сохраняется в основном за 
счет тех, кто приехал по работе, и 
тех, кто по какой-то причине не мо-
жет покинуть город из-за ограниче-
ний транспортного сообщения. Кро-
ме того, многие отели активно пред-
лагали аренду номеров на длитель-
ный срок, для самоизоляции — этот 
формат оказался востребованным в 
апарт-отелях Санкт-Петербурга.

Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова называет ситуа-

цию на гостиничном рынке беспре-
цедентной: даже в начале 1990-х та-
кого не было. «После того как будет 
снят карантин, на рынке вполне воз-
можны банкротства»,— прогнозиру-
ет эксперт. Но, продолжает она, в та-
ком исходе событий практически 
никто не заинтересован: если гости-
ница в залоге у банка, банкротство 
застройщика приведет к тому, что у 
него на балансе окажется непро-
фильный актив.

Несмотря на резкое падение 
спроса, цены в гостиницах особо не 
изменились. По оценкам JLL, сред-
няя стоимость размещения состави-
ла 7,6 тыс. руб., увеличившись на 
0,8% относительно аналогичного пе-
риода прошлого года. Марина Смир-
нова объясняет, что средняя стои-

мость размещения в сегменте каче-
ственных отелей сократилась менее 
заметно, чем загрузка.

Яна Уханова вспоминает, что после 
кризиса 2008 года спрос на москов-
ском гостиничном рынке смог восста-
новиться за год, в Петербурге на это 
ушло два с половиной года. Гендирек-
тор «Аэроклуб Тура» Андрей Зинко-
вецкий не ждет, что индустрия дело-
вого туризма, на который также ори-
ентируются отельеры Москвы и Пе-
тербурга, начнет восстанавливаться 
раньше августа—сентября. «Думаю, 
мы начнем с небольших круглых сто-
лов в России, но след от эпидемии бу-
дет чувствоваться еще долго: это мо-
жет быть, например, лимит на коли-
чество участников»,— отмечает он.

Александра Мерцалова

Из гостиниц съехали доходы
с1

Признаюсь честно, иногда 
я тоже на несколько секунд 

невольно раздражаюсь 
на эти сообщения. 

Да, сегодня такие СМС 
стали приходить чаще

— Евгений Куйвашев,
губернатор Свердловской области,  

23 апреля

Ц И Т А Т А
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,421 млрд руб. 
В 2020 году (на 23 апреля) собрано 359 761 649 руб., помощь 
получили 350 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — ис-
полнителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспеди-
ция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — 
 президентский грант на проект «Академия донорства костного 
мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань 
донором костного мозга» и грант Департамента труда и соц-
защиты населения Москвы на проект «Столица близнецов».  
Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной 
премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алина Сулейманова, 13 лет, симптоматическая 
фокальная эпилепсия, задержка развития, 
требуется лечение. 148 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 51 тыс. руб.

Алина родилась в тяжелом состоянии, две неде‑
ли провела на аппарате ИВЛ. Как итог, диагноз «по‑
ражение центральной нервной системы». Мы сразу 
начали лечение. Со временем Алина научилась пе‑
реворачиваться, садиться, стоять у опоры, ходить 
с поддержкой. При высокой температуре у нее слу‑
чались судороги. Неврологи Института медтехноло‑
гий (ИМТ) подобрали нам противосудорожную тера‑
пию, начали лечение. Оно дает результаты: судорог 
нет, Алина сама ест ложкой, учится на дому. Речь по‑
нимает, но не говорит. Помогите продолжить лече‑
ние! Оксана Сулейманова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
обследовать Алину и при необходимости скорректи‑
ровать противосудорожную терапию. Затем проведем 
курс лечения, направленный на развитие речи и улуч‑
шение психоэмоционального состояния Алины».

Настя Быконя, 12 лет, мальформация 
кровеносных сосудов лица, требуется лечение. 
168 400 руб.
Внимание! Цена лечения 302 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 34 тыс. руб.

У новорожденной дочки на правой стороне лица 
было розовое пятно. Врачи сказали: это разрастание 
сосудов, волноваться не о чем. Но со временем у Нас‑
ти припухла щека и губы справа, нарушился прикус. 
В девять лет мы обратились в московскую клинику, 
там поставили диагноз «мальформация» — дефект 
строения сосудов. Начали фототерапию, при кото‑
рой под воздействием высокой температуры сосуд 
как бы склеивается. Пятно посветлело, теперь Нас‑
тя меньше комплексует, также ей начали ортодонти‑
ческое лечение. Сейчас надо продолжить фототера‑
пию, помогите нам! Татьяна Быконя, Брянская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мы добились 
хороших результатов, параллельно ведется ортодон‑
тическое лечение. Сейчас требуется очередной курс 
фототерапии».

Абдулкарим Гаммаев, 8 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
155 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 39 тыс. руб.

Абдулкарим родился со множественными перело‑
мами, диагноз ему поставили сразу. В год мы по ехали 
в Москву, в клинику GMS. Начали там лечение пре‑
паратом памидронат и реабилитацию. В итоге сын 
окреп, стал переворачиваться, а потом и на ножки 
встал. Но в четыре года новая череда переломов, у Аб‑
дулкарима усилились костные деформации. Мы про‑
должили лечение, и переломы стали случаться реже. 
В начале этого года сыну исправили деформации рук, 
скоро проведут такие же операции на ногах. Нужно за‑
крепить результат дальнейшим лечением в GMS. По‑
могите нам, пожалуйста! Аминат Сайбунова, Дагестан
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Чтобы операции по исправлению 
деформаций прошли успешно и кости выдержали 
установленные металлоконструкции, необходимо 
продолжить лечение».

Таня Шенелева, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция.  
254 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ «Флора» внес 
50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 46 тыс. руб.

В детском саду Таня часто и подолгу болела. В об‑
ластной больнице врачи выявили у дочки дефект 
межпредсердной перегородки. Таню взяли под на‑
блюдение. В 2018 году дочку для уточнения диагноза 
направили в Томский НИИ кардиологии. Там поми‑
мо дефектов межпредсердной перегородки диагно‑
стировали аневризму. Сказали, сердце деформирует‑
ся, нужна операция. Ее проведут щадящим методом, 
без вскрытия грудной клетки. Но нам такую опера‑
цию не оплатить. Алена Шенелева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки развивается ле‑
гочная гипертензия. Необходимо провести эндова‑
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пе‑
регородки с помощью окклюдера. После щадящей 
операции Таня быстро окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Василины Боткиной из Новоси-
бирска злокачественная опухоль 
головного мозга. Это редкое по-
ражение центральной нервной си-
стемы — тератоидно-рабдоидная 
опухоль, очень агрессивная и плохо 
поддающаяся лечению. Василина 
перенесла уже две операции, осо-
бенно тяжело далась вторая, но пол-
ностью удалить опухоль врачи 
не смогли из-за ее расположения. 
Теперь девочке способна помочь 
только протонная терапия, которая 
уничтожит остатки раковых клеток 
и не повредит здоровые ткани моз-
га. Это очень дорогое лечение, госу-
дарство его не оплачивает, без на-
шего участия Василину не спасти.
— Мне всегда нравились мужские име‑
на у девочек,— говорит мама Екатери‑
на.— Старшую дочку зовут Александра, 
а младшую — Васенька. Правда, иног‑
да приходится пояснять окружающим, 
что Вася — это девочка. Но это времен‑
но, пока она еще совсем малышка.

У Васи из‑за химиотерапии выпали 
волосы — бантик не завяжешь, но мама 
знает, как помочь: яркие косынки, на‑
рядные шапочки, ведь даже маленькая 
девочка должна быть красивой.

За год и три месяца своей жизни Ва‑
силина уже перенесла две операции, 
после второй восстанавливалась очень 
долго. Затем последовали несколько 
месяцев химиотерапии, которая сопро‑
вождалась тяжелыми осложнениями.

— В последние дни Вася начала при‑
бавлять в весе, сама ест и пьет, уме‑
ет стоять с поддержкой,— с гордостью 
рассказывает Екатерина.— Она у нас 
вообще молодец, всегда улыбается 
и никогда не сдается!

Мама тоже не сдается, ведь только 
благодаря ее настойчивости и упорству 
удалось поставить Василине правиль‑
ный диагноз.

— Наши врачи в Новосибирске обыч‑
но не очень‑то прислушиваются к родите‑
лям,— говорит Екатерина.— Думают, что 
мы преувеличиваем и паникуем. Чуть‑
чуть снижен тонус, слегка косит глаз, 
немного понижен гемоглобин — док‑
тора говорили, что все это некритично. 
Когда Васе было два месяца и она нача‑
ла давиться во время еды, нам в поликли‑
нике сказали, мол, ничего страшного, 
это режутся зубки. А когда через три ме‑
сяца дочку стало часто тошнить, я настоя‑

ла, чтобы сделали МРТ, и тут выяснилось, 
что у Васи опухоль мозга.

В Федеральном центре нейрохирур‑
гии в Новосибирске, куда Василину 
с мамой направили на консультацию, 
девочку оперировать отказались — ре‑
шили, что хирургическое вмешатель‑
ство она просто не переживет. Тогда 
Екатерина разыскала электронный 
адрес известного детского нейрохи‑
рурга Юрия Вадимовича Кушеля из мо‑
сковской клиники и упросила его взять 
Василину на операцию. Екатерина при‑
везла дочку в Москву, 2 августа 2019 го‑
да девочку госпитализировали и через 
четыре дня прооперировали.

После операции врачи сообщили Ека‑
терине неутешительные новости: пол‑
ностью удалить опухоль невозможно, 
так как она находится рядом с нервным 
стволом. А еще опухоль оказалась злока‑
чественной, и Васе назначили химио‑
терапию. Сначала лечение помогало, 
остатки опухоли уменьшались, но после 
19‑й недели химия почему‑то перестала 
работать. Иногда так бывает.

Теперь единственный шанс спасти 
Василину — протонная терапия. Она по‑
зволяет разрушать опухолевые клетки 
и при этом щадит окружающие здоро‑
вые участки мозга. Девочку готовы при‑
нять в Центре протонной терапии Меди‑
цинского института имени Березина Сер‑
гея в Санкт‑Петербурге, но это частная 
клиника, лечение там платное и очень 
дорогое. Чтобы спасти дочь, Екатерина 
продала квартиру, но этих денег не хвата‑

ет — большая часть по шла на оплату лече‑
ния, а на протонную терапию требуется 
без малого три миллиона рублей.

Екатерина Боткина одна воспиты‑
вает троих детей: кроме Васи у нее еще 
сын Даниил — ему 12 лет — и девяти‑
летняя Александра.

Давайте поможем маленькой Васе 
и ее отважной маме. Екатерина рань‑
ше и сама помогала семье, собирав‑
шей деньги на лечение ребенка, хоть 
и не любит об этом рассказывать:

— Это еще вопрос, кто кому помог! 
Когда я узнала, что у дочки моей зна‑
комой нейробластома, я стала читать 
в интернете, что это за болезнь, что‑
бы понимать, что происходит с ребен‑
ком. Поэтому я сразу же забила трево‑
гу, ко гда заметила у Васи похожие сим‑
птомы. Если бы не это, я бы еще долго 
не узнала, что дочь так серьезно больна, 
или узнала бы, когда уже могло быть 
слишком поздно.

Говорят, что девочкам с мужскими 
именами обычно везет в жизни и они до‑
биваются успеха во всем, за что ни возь‑
мутся. Мы с вами, если возьмемся за доб‑
рое дело все вместе, можем сделать так, 
чтобы Василине наконец‑то повезло.

Оксана Пашина,
Новосибирская область

Девочка Вася
Годовалую Василину спасет протонная терапия

Из свежей почты
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Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии Меди-
цинского института имени Березина Сергея Николай Воробьев (Санкт-Петербург): 
«Учитывая диагноз, опасное расположение опухоли и возраст девочки, требуется протонное облу-
чение, которое позволит остановить рост злокачественных клеток. Главное преимущество такого 
вида лечения — возможность прицельно облучать остатки опухоли и минимизировать воздействие 
на здоровые клетки головного мозга. Протонная терапия в этом случае наиболее эффективное 
и щадящее лечение для ребенка».

Стоимость протонной терапии 2 953 966 руб. 1 400 000 руб. перечислено из средств,  собранных 
для Маши Хуснуллиной. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ново-
сибирск» соберут 85 тыс. руб. Не хватает 1 068 966 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Василину Боткину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Василины — Екатерины Викторовны Боткиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Сергей 
Амбиндер, 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР РУСФОНДА

17 апреля в „Ъ“, 
на  rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Томск» мы расска-
зали историю пятилетнего 
Илюши из Томской обла-
сти. У него сложный вро-
жденный порок сердца, 
мальчик уже перенес две 
операции, ему установили 
протез клапана легочной 

артерии. Илюша вырос, клапан не  справляется, 
его нужно срочно заменить. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (1 046 293 руб.) соб-
рана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 17 апреля 40 746 читателей  rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Томск», «Волгоград‑
ТРВ», «Белгород», «Лотос», «Иртыш», а также 142 регио‑
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю‑
ще помогли 34 детям на 28 568 704 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Илюшу Рыбина 
прооперируют в мае

Помощь идет
Пять миллионов собрано, не хватает еще одного для Москвы

Вторую неделю  продолжается 
 акция Русфонда по обеспечению 
врачей и медсестер разных кли-
ник страны средствами индиви-
дуальной защиты и оборудова-
нием для работы с больными 
коронавирусом. За помощью 
к  читателям Рус фонда обрати-
лись 19 больниц. Уже собраны 
сред ства для  Владивостока 
(769 104 руб.),  Самары (484 226 руб.),   
Казани (2 366 100 руб.), Воронежа 
(535 624 руб.) и Ростова-на- Дону 
(566 500 руб.) — почти 5 млн руб. 
Но мы пока не смогли помочь 
 медикам из Москвы и Нижего-
родской  области: не хватает 
720 788 руб.

Московскому Лечебно‑реабили‑
тационному центру Минздрава жиз‑
ненно необходимы 535 костюмов вра‑
ча‑инфекциониста, которые стоят 
700 850 руб. Читатели rusfond.ru пока 
собрали 180 662 руб.

— У всех наших врачей настроение 
боевое,— рассказывает начальник от‑
дела по работе с прикрепленным пер‑
соналом Ирина Куница.— Ко гда от‑
крылось отделение для пациентов 
с коронавирусом, некоторые докто‑
ра на законных основаниях могли 
бы  уйти в отпуск или в резерв, но они, 
наоборот, сами просились на передо‑

вую. Только работать без защиты — все 
равно что идти на войну безоружным.

Нижегородской областной детской 
клинической больнице очень нужны 
бесконтактные инфракрасные термо‑
метры, облучатели‑рециркуляторы 
для обеззараживания воздуха в поме‑
щениях и дыхательные контуры для 
аппаратов искусственной вентиля‑
ции легких (ИВЛ) — на эти цели требу‑
ется 331 400 руб., собрано 130 800 руб., 
не хватает 200 600 руб.

Наши читатели отправляют день‑
ги как из российских регионов, так 
и из многих стран мира: Бразилии, 
США, Швеции и других.

Бизнес тоже не остался в стороне. Рос‑
банк перечислил 1 984 983 руб. для боль‑
ниц в Казани, Самаре и Ростове‑на‑Дону. 
Благодаря Росбанку Самарская областная 
детская инфекционная больница теперь 
получит стетоскопы, пульсоксиметры, 
антисептики и облучатели‑рециркуля‑
торы для обеззараживания помещений 
на 399 724 руб. Главврач этой больницы 
Сергей Китайчик благодарит за помощь:

— Дорогие друзья, ваши пожертво‑
вания позволят работать с коронавирус‑
ной инфекцией с соблюдением всех мер 
безопасности. Наши врачи и медсестры 
чувствуют вашу поддержку и уважение.

Русская рыбопромышленная ком‑
пания выделяет 520 тыс. руб. на покуп‑

ку антибактериальных препаратов для 
Краевой детской клинической больни‑
цы №2 во Владивостоке.

— Для нас благополучие региона 
и его жителей — это приоритет,— го‑
ворят в пресс‑службе компании,— 
мы не можем оставаться в стороне и ра‑
ды возможности внести свой вклад 
в защиту здоровья и жизни маленьких 
жителей Приморья.

Благотворительный фонд «Поколе‑
ние Ашан» кроме 520 тыс. руб. для Об‑
ластной детской клинической больни‑
цы №2 в Воронеже отправляет Русфонду 
еще 7 886 982 руб. в помощь восьми дет‑
ским больницам в разных регионах стра‑
ны. На эти средства мы купим защитные 
комбинезоны, антисептики, контуры 
для аппаратов ИВЛ, кислородные кон‑
центраторы для семи детских больниц.

— Сегодня мы оказались в ситуации, 
когда важно действовать сообща,— рас‑
сказывает Юлия Трубицына, директор 
НКО «Благотворительный фонд „Поколе‑
ние Ашан“».— Мы решили объединить 
усилия с коллегами из Русфонда и по‑
мочь детским больницам в Самарской, 
Нижегородской, Воронежской и Ростов‑
ской областях. Мы рады возможности 
оказать поддержку и быть рядом с теми, 
кому мы нужны.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

QR‑код витает 
в воздухе
Новый сервис сэкономит  
9,6 млн руб. и спасет 20 детей 

Ваш телефон хранит данные банковских карт, 
верно? Вы же расплачиваетесь айфоном, ан-
дроидом или часами, прикладывая их к банков-
скому терминалу? Это удобно. Своему телефо-
ну вы доверяете больше, чем любому сайту, 
даже надежному rusfond.ru. Объясню, к  чему 
эти вопросы. Некоторое время назад в воздухе 
запахло очередной технологической револю-
цией: Национальная система платежных карт 
разработала систему быстрых платежей (СБП). 
Она заменяет эквайринг. Понятно зачем — по-
могает всем сэкономить на комиссии, обес-
печивая моментальную оплату. В сущности, 
это новая услуга для благотворителей.  Теперь, 
зайдя на наш сайт rusfond.ru, вы мо жете жерт-
вовать прямо с мобильника.

Сначала это работало так: 
банк создает для Русфонда 
QR‑код, мы размещаем его 
и собираем пожертвова‑
ния. Все деньги идут прями‑
ком с вашего счета на бан‑
ковский счет Русфонда.

Однако QR‑код, предло‑
женный банком‑партне‑
ром, был общим, то есть 
безадресным. С его помо‑
щью мы могли собирать 

пожертвования на свои программы, например 
на «Русфонд.Регистр». Или на уставные цели фон‑
да. Но с помощью такого QR‑кода нельзя было отпра‑
вить деньги в помощь конкретному ребенку. Когда 
вы, дорогие друзья, соберете всю сумму и письмо 
«закроется», QR‑код будет еще какое‑то время бол‑
таться на плакате или баннере, привлекая внима‑
ние, но не обеспечивая адресность сбора. 

Из этих наблюдений родилось желание пород‑
нить легкость оплаты мобильником с вашим же‑
ланием помочь не вообще, а конкретному ребенку 
на  rusfond.ru. Для смартфонов мы уже создали мобиль‑
ные приложения, с помощью которых в прошлом го‑
ду вы пожертвовали 77 млн руб., а Русфонд заработал 
Премию Рунета и Digital Communications Awards. 

Теперь инновация позволяет связать компьютер 
и телефон. По старинке на стационарных компьюте‑
рах надо вводить 16 цифр банковской карты, сумму 
и email. Но сейчас пазл сложился: в просьбе о помо‑
щи на сайте мы размещаем QR‑код, в нем закодиро‑
вана ссылка на форму оплаты с возможностью выбо‑
ра суммы пожертвования. 

Казалось бы, что же тут нового? И QR‑код как сущ‑
ность известен с 1994 года, и мобильники, и сай‑
ты — все не новость. Новость в том, что генерация 
уникального кода для каждой просьбы делает вашу 
помощь максимально удобной: QR‑код превращает 
мобильный телефон в банковский терминал. 

Вот как комментирует новость директор направ‑
ления по развитию электронной коммерции Райф‑
файзенбанка Георгий Коннов:

— Мы рады появлению на рынке альтернатив‑
ного способа оплаты с действительно низкой ко‑
миссией: всего 0,4% или 0,7% в зависимости от ви‑
да деятельности. Сейчас идет активное внедрение 
СБП в компаниях. Неизбежно возникают допол‑
нительные требования. Как, например, у Русфон‑
да, с поддержкой уникального назначения плате‑
жа для адресных пожертвований. Наша команда 
воспринимает на ура проекты с некоммерческими 
организациями.

К сожалению, еще не все банки подключили опла‑
ту по QR‑коду через СБП, но большинство поддержит 
такую возможность уже в этом году. Обычно QR‑код 
в СБП пользователю нужно сканировать из банков‑
ского приложения — тогда он работает корректно. 
Но многие банки одобрили и более простой вариант: 
вы наводите камеру смартфона на QR‑код и перехо‑
дите по ссылке на платежную форму. Стоит отметить, 
что при оплате из мобильного приложения или с мо‑
бильной версии сайта QR‑код вообще не потребуется. 

Это‑то и ценно: новая простота еще и существен‑
но экономит ваши пожертвования благодаря низ‑
кой комиссии. Судите сами: в 2019 году Русфонд со‑
брал через интернет‑эквайринг свыше 600 млн руб. 
Услуги эквайринга в среднем обходятся в 2%, а при 
внедренной СБП — только в 0,4%. Таким образом, 
в год экономия составит до 9,6 млн руб. На практике 
это дополнительно 20 спасенных детей! 

Дорогие друзья, если у вас есть потребность по‑
могать и смартфон, просто поднесите его камеру 
к QR‑коду письма на сайте rusfond.ru и отправьте по‑
жертвование. Дело за вами!

За год и три месяца своей 
жизни Вася уже перенесла 
две операции, затем— 
несколько месяцев 
химиотерапии   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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